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«Байкал-61» — это пароль советских чекистов,  
действовавших в годы Великой Отечественной войны  
в немецком центре шпионажа «Сатурн» (абверкоманда-103).

«Рубежное вРемя пРишло...» Стенограмма поСлания 
Владимира путина 

Федеральному Собранию 
21 ФеВраля 2023

— Добрый день, уважаемые депута-
ты Федерального собрания, сенаторы, 
депутаты Госдумы, уважаемые граждане 
России. С сегодняшним Посланием я вы-
ступаю в сложное (мы все об этом хорошо 
знаем), рубежное для нашей страны вре-
мя, в период кардинальных, необратимых 
перемен во всем мире, важнейших исто-
рических событий, которые определяют 
будущее нашей страны и нашего народа, 
когда на каждом из нас лежит колос-
сальная ответственность. Год назад ради 
защиты людей на наших исторических 
землях, для обеспечения безопасности 
нашей страны, для ликвидации угрозы, 
которая исходила от неонацистского ре-
жима, сложившегося на Украине после 
переворота 2014 года, было принято ре-
шение о проведении специальной военной 
операции. Мы шаг за шагом, аккуратно и 
последовательно будем решать стоящие 
перед нами задачи.

О СПЕЦОПЕРАЦИИ  
И ПРЕДАТЕЛЬСТВЕ ЗАПАДА

Начиная с 2014 года, Донбасс сражал-
ся, отстаивал право жить на своей земле, 
говорить на родном языке, боролся и не 
сдавался в условиях блокады и постоян-
ных обстрелов, нескрываемой ненависти 
со стороны киевского режима, верил и 
ждал, что Россия придет на помощь. 
Между тем (и вы это хорошо знаете), мы 
делали все возможное, действительно 
все возможное, для того чтобы решить 
эту проблему мирными средствами, 
терпеливо вели переговоры о мирном 
выходе из этого тяжелейшего конфликта, 
но за нашей спиной готовился совсем 
другой сценарий. Обещание западных 
правителей, их заверение о стремлении 
к миру на Донбассе обернулось, как мы 
теперь видим, подлогом, жестокой ложью, 
они просто тянули время, занимались 
крючкотворством, закрывали глаза на 
политические убийства, на репрессии 
киевского режима против неугодных, на 
издевательства над верующими, все боль-
ше поощряли украинских неонацистов на 
террористические действия на Донбассе. 
В западных академиях и училищах ната-
скивали офицерский состав национали-
стических батальонов, поставляли оружие.

И хочу особо подчеркнуть, что еще до 
начала специальной военной операции 
велись переговоры Киева с Западом о 
поставках на Украину и систем ПВО, и 
боевых самолетов, и другой тяжелой тех-
ники. Помним мы и о потугах киевского 
режима заполучить ядерное оружие, ведь 
говорили об этом публично. США и НАТО 
ускоренно разворачивали у границ нашей 
страны свои армейские базы, секретные 
биолаборатории, в ходе маневров осва-
ивали театр будущих военных действий, 
готовили подвластный им киевский режим, 
порабощенную ими Украину к большой 
войне. И сегодня признаются об этом. 
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Уважаемые военнослужа-
щие и ветераны! Дорогие жи-
тели Иркутской области!

От всей души поздравляю 
вас с Днём защитника От-
ечества!

Этот праздник олицетворяет 
несокрушимость духа нашего 
народа, воинскую доблесть и 
преданность Родине.

Сегодня тысячи жителей 
региона с честью выполняют 
свой воинский долг на рубежах 
Отчизны, вносят свой вклад в 
укрепление обороноспособно-
сти страны. Мы говорим спаси-
бо всем, кто стоит на боевом 
посту, защищает мир в горячих 
точках. Благодарим за службу 
ветеранов, военнослужащих 

запаса, наставников будущих 
защитников Родины; тех, кто 
возрождает лучшие традиции 
российских военных в кадет-
ских корпусах, патриотических 
клубах, поисковых отрядах, 
среди бойцов ЮНАРМИИ.

Открытое давление и агрес-
сия недружественных стран не 
ослабили позиций России. Они 
заставили нас мобилизоваться, 
осуществить исторический по-
ворот в мировой политике. 

Под руководством Пре-
зидента мы готовы бороться 
за наш путь, за единство, как 
боролись наши предки. В такие 
времена проявляются лучшие и 
сильные качества — любовь к 
Родине и своему народу.

Сегодня вместе со всеми в 
рядах защитников Родины — 
воины-иркутяне. мы гордимся 
ими.

Вместе трудимся во имя 
великого будущего России.

Пусть этот праздник всегда 
будет мирным и радостным. 
Желаю всем доброго здоровья, 
счастья и благополучия! Побе-
ды нашему Отчеству!

Алексей Лысков,  
председатель РО ДОСААФ 
России Иркутской области

Уважаемые ветераны Во-
оруженных сил, участники 
Великой Отечественной войны, 
воины-интернационалисты! 
Дорогие защитники Отече-
ства! Примите самые теплые 
и сердечные поздравления с 
праздником — Днем защитника 
Отечества!

Защита рубежей государ-
ства — одна из самых благо-
родных и почетных обязанно-
стей гражданина Российской 
Федерации. 23 февраля мы 
чествуем всех тех, кто посвятил 
свою жизнь защите Родины и 
сегодня обеспечивает безопас-
ность России. Мы отдаем дань 
памяти тем, кто, отстаивая сво-
боду и независимость нашей 
страны, не вернулся с полей 
сражений.

Этот праздник людей муже-
ственных, сильных, истинных 
патриотов своей Родины. Он 
является данью глубокого 
уважения всем, кто служил 
во благо Отечеству, кто несет 
боевую вахту, и кто только 

готовится вступить в ряды 
Российской армии. Всем, кто 
мирным трудом и воинской до-
блестью добивается благопо-
лучия и стабильности в нашем 
государстве, укрепляет славу и 
мощь великой России.

Особое внимание и благо-
дарность мы адресуем сегодня 
тем, кто принимает участие в 
специальной военной опера-
ции. Тысячи волонтеров по 
всей России, в том числе и в 
Иркутской области, проявляют 
заботу о защитниках страны, 
поддерживают их морально 
и необходимыми бытовыми 
вещами. Эта забота рождает 
уверенность в том, что все 
трудности будут ими преодо-
лены, и мы победим.

Наша общая задача сегод-
ня — сохранить многовековые 
ратные традиции, приумножить 
силу и могущество страны, 
создать условия для ее даль-
нейшего развития, укрепления 
авторитета во всем мире. 
Каждый из нас, выполняя свою 
работу добросовестно, ответ-
ственно, может внести свою 
лепту в это благородное дело.

Искренне желаю всем за-
щитникам Отечества крепкого 
здоровья, удачи и успехов во 
всех делах и начинаниях, мира 
и согласия каждой семье!

Геннадий Терехов,  
начальник управления  
губернатора Иркутской  

области и правительства 
Иркутской области  

по правоохранительной и 
оборонной работе

Дорогие жители Иркутско-
го района, поздравляю вас с 
праздником воинской славы 
– Днем защитника Отечества.

23 февраля – это всена-
родный праздник, который 
отмечается всем миром и в 
каждой семье. В этот день мы 
вспоминаем славные победы 
нашей армии и флота, стра-
ницы истории нашей страны. 
Мы чествуем тех, кто посвятил 
себя служению Родине, встал 
на защиту Отечества, проявил 
мужество, отвагу, выполняя 
свой долг, умело и професси-
онально.

Я поздравляю всех, кто по-
святил себя защите Отечества: 
ветеранов Великой Отече-
ственной войны, действующих 
военнослужащих, ветеранов 
Вооруженных сил и флота.

Пусть в эти дни тепло на-
ших сердец, самые добрые 

слова долетят до наших зем-
ляков, которые находятся на 
передовой в зоне специальной 
военной операции. Мы гордим-
ся вами, ребята, пусть всегда 
рядом будут войсковое това-
рищество и воинская удача. 
Ждем вас с победой!

Леонид Фролов,  
мэр Иркутского района

С юбилеем!
Поздравляем с 85-летием 

полковника в отставке Викто-
ра Павловича Богданова!

 Вы прошли сложный путь 
чекиста: оперуполномоченного, 
начальника Черемховского рай-
отделения, начальника секрета-
риата 5-го и 3-го отделов УКГБ 
СССР по Иркутской области. 
Ваш опыт, ответственное 
отношение по обеспечению 
государственной безопасности 
всегда были образцом для мо-
лодых и опытных сотрудников. 
Желаем Вам здоровья, благопо-
лучия и заботы близких.

Ветераны-сотрудники  
КГБ-ФСБ Иркутского  

Управления

Уважаемые воины, вете-
раны, жители Приангарья! 
Поздравляю Вас с праздником 
– Днем защитника Отечества!

Подвиги защитников От-
ечества – это та большая и ве-
личественная правда истории, 
которую не исказить никаким 
изменениям в нашем сегод-
няшнем мире. Это постоянная 
школа воспитания молодежи, 
которая посвятила себя во-
енной профессии и служит 
делу сохранения мира в своей 
стране и далеко за ее преде-
лами. Это образец реального, 
настоящего патриотизма для 
каждого честного человека 
и сознательного гражданина, 
наглядное свидетельство един-
ства всех поколений нашего 
народа.

Сегодняшний праздник объ-
единяет  всех россиян, для кого 
мужество, героизм, доблесть, 
отвага и честь, верность при-
сяге, - понятия, составляющие 
нравственную основу всей 
жизни. Именно эти качества, 
помноженные на любовь к 
Отчизне и профессионализм, 
помогли победить фашизм, 
а в нынешние дни достойно 
бороться за свое будущее. 
Мы были и являемся свидете-
лями радикальных изменений, 
которые происходят и у нас, 
и во всем мире. В других из-
мерениях живет и наше обще-
ство. Но нельзя забывать все 
то, что этому предшествовало. 
Священна память о нашей 
Победе! Мы слишком хорошо 
знаем цену мирной жизни!

Уважаемые товарищи! Я 
благодарю воинов Иркутского 
гарнизона, личный состав про-
славленного ракетного соеди-
нения и ветеранов, земляков за 

самоотверженный труд во имя 
укрепления обороноспособно-
сти нашей Родины, за верность 
избранному пути, стойкость и 
готовность к выполнению задач 
любой сложности!

Особую благодарность вы-
ражаю тем, кто сегодня вы-
полняет боевые задачи вдали 
от родного дома в рамках спе-
циальной военной операции!  

Вашим родным и близким 
желаю вселенского терпения 
и силы духа! Ведь их любовь, 
это чувство, которое может и 
должно укреплять дух солдата! 
Пусть материнская  сила сбере-
жет сыновей на полях сражений 
и они вернутся с Победой! Мы 
все ждем своих героев живыми 
и невредимыми! 

Всем защитникам Отече-
ства желаю добра, крепости 
веры, сил, здоровья, успехов 
в службе и труде на благо ве-
ликой России!  С праздником!

Сергей Михайлов,  
начальник Иркутского  

территориального гарнизо-
на, командир 29-й гвардей-

ской ракетной Витебской 
ордена Ленина Краснозна-
менной дивизии, гвардии 

генерал-майор.
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публично, открыто, не стесняясь. 
Они словно гордятся, упиваются 
своим вероломством, называя 
и Минские соглашения, и «нор-
мандский формат» дипломатиче-
ским спектаклем, блефом.

Получается, что все то вре-
мя, когда пылал Донбасс, когда 
лилась кровь, когда Россия ис-
кренне (я хочу это подчеркнуть, 
именно искренне) стремилась к 
мирному решению, они играли 
на жизни людей, играли, по сути, 
как говорят в известных кругах, 
краплеными картами. Этот отвра-
тительный метод обмана уже не 
раз был опробован и раньше. Так 
же бессовестно, двулично они 
вели себя, разрушая Югославию, 
Ирак, Ливию, Сирию. От этого 
позора никогда им не отмыться. 
Понятие чести, доверия, поря-
дочности не для них. За долгие 
века колониализма, диктата, геге-
монии они привыкли, что им все 
позволено, привыкли плевать на 
весь мир. Оказалось, что так же 
пренебрежительно, по-господски 
они относятся и к народам своих 
собственных стран. Их-то они 
ведь тоже цинично обманули 
(или обманывали) баснями о 
поиске мира, о приверженности 
резолюциям Совета Безопасно-
сти ООН по Донбассу.

Действительно, западные 
элиты превратились в символ 
тотальной, беспринципной лжи. 
Мы твердо отстаиваем не только 
свои интересы, но и нашу пози-
цию о том, что в современном 
мире не должно быть деления на 
так называемые цивилизованные 
страны и все остальные, что не-
обходимо честное партнерство, 
в принципе отрицающее любую 
исключительность, тем более 
агрессивную. Мы были открыты, 
искренне готовы к конструктивно-
му диалогу с Западом, говорили, 
настаивали на том, что и Европа, 
и весь мир нуждаются в недели-
мой, равной для всех государств 
системе безопасности, и много 
лет предлагали нашим партне-
рам вместе обсудить эту идею, 
работать над ее реализацией. 
Но в ответ получали невнятную 
либо лицемерную реакцию.

Это что касается слов, но 
были и конкретные действия. 
Это расширение НАТО к нашим 
границам, создание новых пози-
ционных районов противоракет-
ной обороны в Европе и Азии, 
зонтиком решили прикрыться от 
нас. Это развертывание военных 
контингентов, причем, не только 
у границ России. Я хочу под-
черкнуть, да, собственно говоря, 
это хорошо всем известно, ни у 
одной страны в мире нет такого 
числа военных баз за рубежом, 
как у Соединенных Штатов Аме-
рики. Их сотни, я хочу это подчер-
кнуть, сотни баз по всему миру, 
вся планета утыкана, достаточно 
только взглянуть на карту. Весь 
мир был свидетелем того, как они 
выходили из фундаментальных 
соглашений в сфере вооруже-
ний, включая Договор о ракетах 
средней и меньшей дальности, 
в одностороннем порядке раз-
рывали основополагающие со-
глашения, поддерживающие мир 
на планете. Но зачем-то они это 
ведь делали. Ничего просто так 
не делают они, как известно.

И, наконец, в декабре 2021 
года мы официально направили 
США и НАТО проекты договоров 
о гарантиях безопасности. Но по 
всем ключевым, принципиальным 
для нас позициям получили, по 
сути дела, прямой отказ. Тогда 

окончательно стало понятно, что 
отмашка на реализацию агрес-
сивных планов дана. И останав-
ливаться уже они не собираются.

Угроза нарастала, причем 
с каждым днем. Поступающая 
информация не оставляла со-
мнений, что к февралю 2022 года 
все было готово для очередной 
кровавой карательной акции на 
Донбассе, против которого, на-
помню, киевский режим еще в 
2014 году бросил и артиллерию, 
и танки, и самолеты. Мы все 
хорошо помним картинки, когда 
с воздуха наносили удары по 
Донецку. Наносили авиаудары не 
только по нему, но и по другим 
городам. В 2015 году они вновь 
предприняли попытку прямой 
атаки на Донбасс. При этом 
продолжая блокаду, обстрелы, 
террор в отношении мирных 
граждан. Все это, напомню, 
полностью противоречило приня-
тым Советом Безопасности ООН 
соответствующим документам 
и резолюциям. Полностью! Все 
делали вид, что ничего не про-
исходит. Я хочу это повторить. 
Это они развязали войну. А мы 
использовали силу и используем, 
чтобы ее остановить.

Те, кто планировали новую 
атаку на Донецк, на Донбасс, 
на Луганск, четко понимали, что 
следующая цель это удар по 
Крыму и Севастополю. И мы это 
знали и понимали. А сейчас о 
таких далеко идущих замыслах в 
Киеве тоже говорят в открытую. 
Раскрылись, раскрыли то, что мы 
и так хорошо знали.

Мы защищаем жизнь людей, 
свой родной дом. А цель За-
пада – безграничная власть. Он 
уже потратил более 150 млрд. 
долларов на пособничество и 
вооружение киевского режима. 
Для сравнения, по данным Орга-
низации экономического сотруд-
ничества и развития, на помощь 
беднейшим государствам мира 
страны «семерки» выделили 
за 2020-2021 годы порядка 60 
млрд. долларов. Понятно, да? 
На войну – 150, а беднейшим 
странам, о которых якобы по-
стоянно заботится, - 60. Да 
еще под известные требования 
покорности со стороны стран – 
получателей этих денег. И где же 
все разговоры о борьбе с бедно-
стью, об устойчивом развитии, 
об экологии? Куда все делось? 
При этом поток денег на войну не 
уменьшается. Так же не жалеют 
средств на поощрение смуты и 
переворотов в других странах, 
причем, опять же, по всему миру.

На недавней конференции 

в Мюнхене звучали бесконеч-
ные обвинения в адрес России. 
Складывается впечатление, что 
это делалось лишь для того, 
чтобы все забыли, что натворил 
так называемый Запад за по-
следнее десятилетие. А это они 
выпустили джинна из бутылки. 
Целые регионы погрузили в хаос. 
По оценкам самих американских 
экспертов, в результате войн, 
хочу обратить на это внимание, 
не мы придумали эти цифры, 
американцы сами дают, в ре-
зультате войн, которые развязали 
США после 2001 года, погибло 
почти 900 тысяч человек, более 
38 миллионов стали беженцами. 
Все это они сейчас просто хотят 
стереть из памяти человечества. 
Делают вид, что ничего не было. 
Но этого в мире никто не забыл. 
И не забудет.

С людскими жертвами и 
трагедиями никто из них не 
считается. Потому что на кону 
стоят, конечно, триллионы дол-
ларов. Возможность и дальше 
обкрадывать всех, прикрываясь 
словами о демократии и свобо-
дах, насаждать неолиберальные, 
тоталитарные по своей сути 
ценности, навешивать ярлыки 
на целые страны и народы, пу-
блично оскорблять их лидеров. 
Подавлять инакомыслие в своих 
собственных странах, создавая 
образ врага, отвлекать внимание 
людей от коррупционных сканда-
лов. С экранов ведь не сходит 
это, мы все это видим. От расту-
щих внутренних экономических, 
социальных, межнациональных 
проблем и противоречий.

Напомню, в 30-е годы про-
шлого века Запад фактически 
открыл нацистам путь к власти 
к Германии. А в наше время 
из Украины они стали делать 
анти-Россию. Проект на самом 
деле не новый. Люди, которые 
хоть немножко погружаются в 
историю, знают прекрасно, этот 
проект уходит корнями еще в 
XIX век. Его взращивали и в 
Австро-Венгерской империи, и 
в Польше, и другие страны, с 
одной целью – оторвать эти исто-
рические территории, которые 
сегодня называются Украиной, 
от нашей страны. Вот в чем та 
цель. Ничего нового нет. Никакой 
новизны. Все повторяют.

Запад форсировал реали-
зацию этого проекта сегодня, 
поддержав переворот 2014 года. 
Ведь переворот кровавый, анти-
государственный, антиконститу-
ционный – как будто ничего не 
произошло. Как будто так и надо. 
Сообщили даже, сколько денег на 

это истратили. В идеологическую 
основу заложил русофобию, край-
не агрессивный национализм. 
Недавно одной из бригад ВСУ, 
стыдно сказать, стыдно нам, и 
мне, - присвоили наименование 
«Эдельвейс». Как гитлеровской 
дивизии, которая участвовала 
в депортации евреев, в казнях 
военнопленных, в карательных 
операциях против партизан Югос-
лавии, Италии, Чехословакии 
и Греции. У ВСУ и Нацгвардии 
Украины особой популярностью 
пользуются шевроны «Мертвая 
голова», «Галичина», других 
эсэсовских частей, у которых 
тоже руки по локоть в крови. 
На украинскую бронетехнику на-
носятся опознавательные знаки 
вермахта нацистской Германии. 
Неонацисты не скрывают, чьими 
наследниками они себя считают.

Удивительно, что на Западе 
этого никто из власть придер-
жащих не замечает. Почему? 
А потому что им, извините за 
моветон, наплевать. Наплевать 
на кого делать ставку в борьбе с 
нами. В борьбе с Россией.

Главное, чтобы воевали про-
тив нас, против нашей страны, 
а, значит, можно использовать 
всех - а мы видели, так и было 
– и террористов, и неонацистов, 
хоть черта лысого можно исполь-
зовать, прости, господи, только 
бы исполняли их волю, служили 
оружием против России. Проект 
«АнтиРоссия», по сути, часть 
реваншистской политики по от-
ношению к нашей стране, по 
созданию очагов нестабильности 
и конфликтов непосредственно 
у наших границ. И тогда, в 30-е 
годы прошлого века, и сейчас, 
замысел один – направить агрес-
сию на восток, разжечь войну в 
Европу, чужими руками устранить 
конкурентов. Мы не воюем с на-
родом Украины, об этом я уже 
много раз говорил. Он стал сам, 
народ Украины, стал заложником 
киевского режима и его западных 
хозяев, которые фактически ок-
купировали эту страну в полити-
ческом, военном, экономическом 
смысле. Десятилетиями разруша-
ли украинскую промышленность, 
грабили природные богатства. 
Закономерном итогом стали со-
циальная деградация, колоссаль-
ный рост бедности и неравенства. 
И в таких условиях, конечно, легко 
черпать и материал для боевых 
действий. О людях никто не 
думал, их готовили на заклание. 
И в конце концов превратили в 
расходный материал. Печально. 
Ну, просто страшно об этом 
говорить. Но факт. Ответствен-

ность за разжигание украинского 
конфликта, за эскалацию, за рост 
числа его жертв полностью лежит 
на западных элитах и, конечно, на 
киевском режиме сегодняшнем, 
для которого украинский народ 
по сути дела чужой. Украинский 
сегодняшний режим обслуживает 
не национальные интересы, а 
интересы третьих стран. Запад 
использует Украину и как таран 
против России, и как полигон. Я 
не буду сейчас детально оста-
навливаться на попытках запада 
переломить ход боевых действий 
на их планах по наращиванию 
военных поставок, всем и так это 
хорошо известно, но одно обсто-
ятельство должно быть понятно 
всем. Чем более дальнобойные 
западные системы будут по-
ступать на Украину, тем дальше 
мы будем вынуждены отодвигать 
угрозу от наших границ. Это 
естественно.

Элиты запада не скрывают 
своей цели – нанести России, 
как они говорят, это прямая 
речь, «стратегическое поражение 
России». Что это значит? Для 
нас что это такое? Это значит, 
покончить с нами раз и навсегда. 
То есть, они намерены переве-
сти локальный конфликт в фазу 
глобального противостояния. Мы 
именно так и все это понимаем, и 
соответствующим образом будем 
на это реагировать. Потому что 
в этом случае речь идет уже о 
существовании нашей страны. 
Но они так же не могут не от-
давать себе отчета в том, что 
победить Россию на поле боя 
невозможно. Поэтому ведут про-
тив нас все более агрессивные 
информационные атаки. Целью 
выбирают, прежде всего, конеч-
но, молодых людей, молодые 
поколения. И здесь опять лгут 
постоянно, извращают истори-
ческие факты, не прекращают 
нападки на нашу культуру, на 
Русскую православную церковь, 
другие традиционные религиоз-
ные организации нашей страны. 
Посмотрите, что они делают со 
своими собственными народами? 
Разрушение семьи, культурной 
и национальной идентичности, 
извращение, издевательство над 
детьми вплоть до педофилии, 
объясняются нормой, нормой их 
жизни! А священнослужителей, 
священников принуждают благо-
словлять однополые браки. Да 
бог с ними, пускай чего хотят, 
то и делают. Что здесь хочется 
сказать? Взрослые люди имеют 
право жить, как хотят – мы к 
этому так и относились в России, 
и всегда к этому будем так отно-
ситься. Никто в частную жизнь не 
вторгается и мы не собираемся 
этого делать. Но хочется им 
сказать – посмотрите, извините 
меня, Священное писание, глав-
ные книги всех других мировых 
религий – там все сказано. В 
том числе, что семья - это союз 
мужчины и женщины. Но и эти 
священные тексты подвергаются 
сейчас сомнению. Вот как стало 
известно, англиканская церковь, 
например, планирует, правда, 
планирует пока только еще, 
рассмотреть идею гендерно-
нейтрального бога. Ну, что тут 
скажешь? Прости, Господи, не 
ведают, что творят!

Миллионы людей на западе 
понимают, что их ведут к на-
стоящей духовной катастрофе. 
Элиты, прямо надо сказать, про-
сто сходят с ума, и это, похоже, 
уже не лечится. 
Полный текст стенограммы можно 
найти на сайте: http://www.kremlin.

ru/events/president/transcripts/
statements/70565

С Днём защитника отечеСтва!

Росгвардия всегда на страже!
Этот девиз полностью соот-

ветствует тем задачам, которые 
Росгвардия решает повседнев-
но. Мы задерживаем опасных 
преступников, ведем борьбу с 
террористами, освобождаем за-
ложников, проводим охрану и 
обеспечиваем общественный по-
рядок, сопровождаем оператив-
ные следственные мероприятия. 
И это далеко еще не все. Нас 
по праву называют настоящими 
защитниками Отечества.

В этот праздничный день я 
поздравляю всех тех, кто и в 
будни, и в праздники думает о 
главном деле своей жизни, кто 
вносит большой вклад в работу 
по борьбе с преступностью. По-
здравляю всех, кто с гордостью 
носит ордена и медали на своей 
груди и тех, кто пока не имеет их.

Желаю всем бойцам Росгвар-
дии быть по-прежнему бдитель-
ными, чуткими, выносливыми, 
верно служить Отчизне и делать 
все для укрепления безопасности 
страны. Желаю всем настоящего 
сибирского здоровья и удачи во 
всех делах и планах. С празд-
ником!

Алексей Сапожников,  
начальник управления  

Федеральной службы войск 
национальной гвардии РФ  

по Иркутской области,  
генерал-майор
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 z Новости ДосААФ

Владимир Путин выступил 
на торжественном концерте, 
посвящённом 80-летию раз-
грома Красной Армией не-
мецко-фашистских войск в 
Сталинградской битве.

Уважаемые ветераны! Друзья!
Сегодня мы отмечаем одну 

из важнейших, судьбоносных 
дат в истории и нашей страны, и 
всего мира. Ровно 80 лет назад 
здесь, на сталинградской зем-
ле, на берегах великой русской 
реки Волги, был остановлен и 
безвозвратно обращён вспять 
ненавистный, жестокий враг, 
завершилась долгая, много-
трудная, ожесточённая битва за 
Сталинград.

Это сражение было не про-
сто сражением за город — на 
кону стояло само существование 
истерзанной, но не покорённой 
страны, определялся исход не 
только Великой Отечественной, 
но и всей Второй мировой во-
йны, и это чувствовал, осознавал 
каждый и в окопах, и в тылу. 
Мы, как это уже не раз бывало 
в нашей истории, сплотились в 
решающей схватке и победили.

Сталинградская битва по 
праву вошла в историю как 
коренной перелом в Великой 
Отечественной войне. Вместе с 
разгромом крупнейшей группи-
ровки вермахта и его сателлитов 
была повержена воля всей гитле-
ровской коалиции — европейские 
вассалы и приспешники нацист-
ской Германии, — а под Ста-
линградом их воевало немало, 
практически представители всех 
европейских стран покорённой 
Европы, — стали лихорадочно 
искать пути, как бы сбежать, как 
уйти от ответственности, а всю 

Сталинград открыл дорогу на берлин

пРактичеСкая помощь пРишла
ИРКУТСКОЕ РЕГИО -

НАЛЬНОЕ отделение 
ДОСААФ России стано-

вится центром притяжения для 
многих иркутских волонтеров, 
работающих на нужды СВО. 
Общественное движение, кото-
рое теперь уже можно назвать 
всенародным, — «Золотые руки 
ангела» обратилось к руко-
водству областной оборонной 
организации несколько месяцев 
назад с просьбой предоставить 
помещение для работы волонтё-
ров. Тогда женщины-волонтеры 
начали шить тактические носилки 
для раненых и подсумки. Вось-
мидесяти квадратных метров 
хватило, чтобы разместиться с 
относительным комфортом. В 
помещении установили швей-
ные машинки и организовали 
небольшой склад для хранения 
материала. В день готовят от 
двух до семи носилок. Сейчас 
список необходимых изделий для 
фронта стал увеличиваться. В 
золотых руках швей появились 
балаклавы, флисовые кофты, 
пятиточечники и даже маскха-
латы для снайперов. Волонтеры 
начали отливать окопные свечи и 
даже вышли на уровень создания 
высокотехнологичных изделий, 
типа «турниркет» — это уни-
версальные жгуты для раненых. 
Пластиковые детали этих кро-
воостанавливающих приспосо-
блений изготавливает иркутский 
умелец Степан Иванченко на 
3D-принтере. На швейных ма-
шинках их дорабатывают швеи-
волонтеры. А это уже целый 
производственный конвейер и, 
значит, площади должны соот-

КАТАСТРОФИЧЕСКОЕ со-
стояние малой авиации 
уже давно вызывает трево-

гу российского правительства. 
Президента РФ – тоже. Доста-
точно вспомнить «Поручение 
Президента РФ Путина В.В. от 
11.04.2013 г. № пр. 792 по раз-
витию малой авиации и мест-
ных воздушных линий (МВЛ), 
инфраструктуры, исключения 
дискриминации и обеспечения 
доступности населения областей 
России в пользовании авиаци-
онным транспортом». А воз и 
ныне там.

Десять лет прошло со вре-
мени президентского Поручения. 
Срок достаточный, чтобы увидеть 
перемены в небе и на земле. 
Пожалуй, на земле они виднее. 
В Иркутской области капитально 
реставрирован аэропорт в Брат-
ске, решен вопрос и с началом 
реконструкции северного аэро-
порта «Бодайбо». Обустраива-
ется аэропорт в Усть-Илимске. 
А вот в небесах по-прежнему не 
видно тех самолётов, которые 
бы обеспечивали быструю пере-
броску пассажиров и ожидаемых 
повсюду срочных ценных грузов. 
К примеру, северная республика 
Саха (Якутия) имеет одну пятую 
часть территории всей России, 
но сегодня 80% её населения 
не имеет круглогодичного транс-
порта: завоз продуктов и много 
другого из необходимого для 
жизнедеятельности населения 
завозится и становится дороже 
алмазов…

Эта проблема беспокоит и 
читателей нашей газеты. Один 
из них бывший пилот, освоивший 
несколько типов самолётов, на-
летавший более 9 тысяч часов 
в небе над Сибирью, Средней 
Азии, Приморьем и Дальним 
Востоком Сергей Михайлович 
Ремизов.

Почти 20 лет Сергей Михайло-
вич – после окончания института 
инженеров гражданской авиации 
(Киев) работал инженером-кон-
структором на известном всем 
Иркутском авиационном заводе. 
Ему ли не знать, что надо делать 
сегодня, чтобы возродить былую 
славу малой авиации! Поэтому 
мы пригласили его в редакцию 
к этому важному разговору. 

— Сергей Михайлович, Вас 
как бывшего пилота тоже ведь 
волнует состояние граждан-
ской авиации, её упадок. Ска-
жите, какие пути развития её 
видятся Вам?

— Постараюсь ответить, хотя 
вряд ли получится кратко. Но – 
как получится.

Легендарные «Ан-2» много 
лет «прикрывали» огромную 
территорию нашей страны, Ир-
кутской области, в частности. 
Существовавшая инфраструкту-
ра обеспечивала безопасность 
полётов и целесообразность. 
Сегодня эти самолёты ещё 
держатся в клубах ДОСААФ и 
кое-где у военных. Бугуруслан-
ское лётное училище раньше 
выпускало пилотов на этот тип 
самолёта. Я тоже начинал летать 
в Бугуруслане на АН-2. Сегодня 
там предпочитают самолётики 
более экономичные да загра-
ничные. Но, кажется, Сасовское 
лётное училище ещё учит ребят 
на «Ан-2».

Если сказать в общем, то на 
сегодня в России фактически нет 
региональной авиа-транспортной 
сети, в которой были бы задей-
ствованы и лёгкие самолёты. 
У нас нет рынка лёгких ком-
мерческих самолётов, нет пока 
предложений соответствующих 
авиауслуг.

Правила и документы, ре-
гламентирующие коммерческую 
деятельность российских ави-
акомпаний, исключают безубы-

точную  эксплуатацию лёгких 
региональных самолётов. Да 
и как им быть вообще, если в 
стране отсутствует производство 
лёгких самолётов.

— По всей вероятности, с 
этого и нужно начинать?

— Верно говорите. Перспек-
тивы развития легкомоторной 
авиации на местных воздушных 
линиях (МВЛ), безусловно, есть. 
Есть и интересные предложения 
отечественных конструкторов.

— Прошу Вас об этом под-
робнее.

— Охотно — поскольку распо-
лагаю такой информацией, в том 
числе визуальной. В России и за 
рубежом хорошо известна науч-
но-коммерческая фирма (НКФ) 
«Техноавиа», работающая с 1992 
года. Именно она и именно се-
годня вместе с ММПП «Салют», 
выпускающего отечественные 
двигатели, предлагает программу 
развития региональной авиации 
России. Эта программа предус-
матривает производство лёгких 
многоцелевых самолётов трёх 
классов: – одномоторный само-
лёт на 9 пассажирских мест. 
Двухмоторный – на 19 пассажи-
ров. И простой четырёхмоторный 
40-местный региональный само-
лёт, кем-то из конструкторов на-
званный метко «комфортабель-
ный междугородный автобус».

Важно то, что эти три типа 
самолётов предельно унифици-
рованы, имеют однотипную кон-
струкцию, одну и ту же силовую 
установку, одинаковую авионику, 
однотипны в технике пилотирова-
ния и в технической эксплуата-
ции. Преимущество их в том, что 
они составляют единый унифи-
цированный ряд, ту «линейку», 
что позволит снизить затраты и 
на производство, и на эксплуа-
тацию этих самолётов. Проекты 
всех трёх типов самолётов НКФ 
«Техноавиа» (г. Москва) можно 
увидеть пока там, где работает их 
«идеолог» — генеральный дирек-
тор завода и главный конструктор 
Вячеслав Петрович Кондратьев. 
Что ещё важно отметить? Для 
этих самолётов отечественного 
производства ничего не надо по-
купать за границей, будут только 
свои комплектующие узлы и 
агрегаты, то есть производство 
можно быстро освоить в России. 
А когда «насытим» внутренний 
рынок, можно будет продавать 
самолёты и за пределы страны. 
Спрос наверняка будет. Первый 
шаг, можно сказать, уже сделан 
я имею ввиду, что базовый само-
лёт СМ-15 «Лось» является про-
должением развития самолёта 
СМ-92Т, выпускаемый Смолен-

большая проблема  
малой авиации

еСть пути Решения
Звук реактивного лайнера над Иркутском мы слышим 

часто. Звуки  двигателей тяжёлых самолётов в небе тоже 
знакомы. Но совсем редко в наши дни можно увидеть легко-
крылый самолёт, ласково прозванный в народе «кукурузник» 
либо «аннушка». Да, это как раз те самолёты, что в прежние 
годы можно было увидеть на химической обработке полей и 
лесов, спешивших на десантирование пожарных или достав-
лявших грузы геологам… В годы Великой Отечественной во-
йны эффективность использования легких самолётов ПО-2 и 
У-2 была так высока, что фашисты в страхе прозвали полк 
лётчиков-женщин «ночными ведьмами». 

Почти в каждом районном центре советских лет были 
аэропорты, грунтовые посадочные площадки, принимавшие и 
отправлявшие пассажиров по неотложным делам в областной 
центр. «Аннушек», правда, ненадолго дополнили чешские пас-
сажирские самолёты Л-410. Их тоже сегодня не видно: старые 
списаны, новые из-за санкций не поступают для эксплуатации 
на местных линиях. Можно сказать, что малая авиация влачит 
жалкое существование – и это тоже хорошо известно всем, 
кто в прежние годы привык летать, используя легкокрылый 
воздушный транспорт.

ским авиазаводом. Он хорошо 
зарекомендовал себя как у по-
граничной службы России, так и в 
ряде зарубежных стран Европы. 

— Перспективы, конечно, 
привлекательны во всех от-
ношениях. Но кто же возьмётся 
за создание этих самолётов?

— Меня тоже интересует этот 
вопрос. Я беседовал со многи-
ми специалистами Иркутского 
авиаремонтного завода 403 ГА, 
с производством лёгких самолё-
тов здесь могли бы справиться 
наверняка. Специалисты заво-
да уверяли меня, что самолёт 
СМ-15 «Лось» можно было бы 
освоить в течение года. А далее 
– по мере становления и два 
следующих типа: РС-21 и РС-22.

— «Было бы…». Как всегда, 
этому что-то мешает?

— Разумеется, нужно фи-
нансирование, а по большому 
счёту – государственное пони-
мание проблемы, которая уже 
перезрела.

— Сергей Михайлович, Вы 
назвали эти самолёты много-
целевыми. Может быть, это 
их качество, на мой взгляд, 
сможет быстрее подвинуть 
правительственные структуры 
к финансированию и решению 
начать производство?

— Хотелось бы… Посмотри-
те, например, базовый самолёт 
СМ-15 «Лось». Его возможности 
гораздо больше, чем простая 
перевозка пассажиров. Если 
понадобится, его можно исполь-
зовать в боевых, военных целях. 
Поскольку он имеет двойное 
назначение.

— Допустим, в условиях 
спецоперации, которая сейчас 
идёт в Украине, да?

— Не буду распространять-
ся… Этот самолёт может не 
только нести бомбы, но и ра-
кеты типа «воздух-воздух» для 
борьбы с воздушными целями, 
в том числе с беспилотниками 
и вертолётами. Но это уже ком-
петенция Министерства обороны 
РФ. Я считаю, что освоение 
производства самолётов СМ-
15 «Лось» может заменить и 
полностью вытеснить с рынка и 

из эксплуатации АН-2, все его 
позднейшие модификации и за-
падные аналоги.

— Могу предположить, что 
эти конструктивные разработ-
ки заинтересуют не только 
наше Министерство обороны 
РФ, Министерство ГО и ЧС, 
но и Министерство транс-
порта РФ, Минпромторг РФ, 
непосредственно отвечающее 
за производство авиатехники.

Спасибо за обстоятельное 
и интересное интервью. А к 
проблеме этой мы ещё вер-
нёмся в последующих номерах 
нашей газеты. Ведь на пути 
новых идей всегда бывают 
«подводные камни». Стоит 
поговорить и о них.

— Конечно, стоит. Собствен-
но, разговор такой уже идет. Вот 
что конкретно сказал, например 
Герой России, генерал-лейтенант 
ФСБ Николай Федорович Гаври-
лов на заседании Ассоциации 
АЭРОНЕТ 31 января 2023 года: 
«На сегодня было бы целесо-
образно сосредоточиться на 
небольших частных фирмах, в 
недрах которых зреют смелые 
нестандартные идеи, недо-
ступные «пиндосам» и отече-
ственным «профессионалам», 
способным обеспечить будущее 
нашей авиации (и не только бес-
пилотной)… Сейчас маленьким 
фирмам нужна государственная 
поддержка, средства, научные 
консультации, связи в государ-
ственных структурах». Конеч-
но, он имел ввиду, в том числе, 
и НКФ «Техноавиа».

Интервью с пилотом,  
инженером-конструктором  

С.М.Ремизовым  
вёл журналист  
Виталий Комин

От реДАКцИИ: Приглашаем 
специалистов и просто чита-
телей нашей газеты продол-
жить разговор и высказать 
своё мнение о развитии малой 
авиации, пригодной не только 
для перевозки пассажиров, о 
чём говорил собеседник на-
шего корреспондента.

Легендарный По-2 (У-2). Труженик неба Ан-2.

Три типа самолётов,  
разработанных НКФ  

«Техноавиа».

СМ-15 «Лось».  
9 пассажиров.

РС-21 «Расея». 19 пассажиров.

РС-22 «Москаль». 40 пассажиров.

ветствовать масштабам нового 
производства. Поэтому руково-
дитель регионального отделения 
ДОСААФ Алексей Лысков принял 
решение увеличить площади для 
иркутских волонтеров. 

Сейчас производство разме-
стилось почти на ста двадцати 
квадратных метрах. Работа идёт 
с утра и до позднего вечера. В 
этом убедился лично председа-
тель Законодательного собрания 
Иркутской области Александр 
Ведерников. Он с делегацией 
депутатов Заксобрания побывал 
в основных цехах иркутского от-
деления общероссийского обще-

ственного движения «Золотые 
руки ангела», и даже попробовал 
сам прострочить стропы, которые 
то и дело выскальзывали из его 
рук, а шов постоянно пытался 
вильнуть в сторону.

Стоит отметить, что в обо-
ронную организацию высокие 
гости приезжают не впервые. 
Здесь уже побывал губернатор 
Иркутской области. А предсе-
датель Заксобрания в стенах 
иркутского ДОСААФа за год уже 
второй раз. Он не только словом 
поддерживает любое благое дело, 
особенно, если оно касается па-
триотического воспитания детей 

и молодежи, а также заботы о 
российских солдатах в зоне СВО. 
Собственно, такая работа не мог-
ла быть не замечена. Приказом 
Центрального совета ДОСААФ 
России Александр Викторович Ве-
дерников был представлен к на-
граждению юбилейной медалью 
«95 Лет ДОСААФ». В присутствии 
гостей медаль вручил председа-
тель регионального отделения 
Алексей Лысков. Неожиданный 
финальный аккорд в рамках ра-
бочего визита создал атмосферу 
единства и взаимопонимания 
между ДОСААФ, законодатель-
ной властью Иркутской области 

и волонтерскими организациями. 
Последних на базе регионального 
отделения ДОСААФ с каждым 
днем все больше. Места хватит 
всем — уверен председатель 
регионального отделения Алексей 
Лысков. Под крышу оборонной 
организации встают ветераны 
боевых действий, руководители 
патриотических общественных 
объединений города и обла-
сти. Сергей Атаманов, опытный 
тактик, основатель молодеж-
ного военно-патриотического 
клуба открыл курс начальной 
военной подготовки в одном из 
кабинетов ДОСААФ. Используя 
массогабаритные макеты АК, он 
обучает мужчин и женщин навы-
кам обращения с оружием — в 
лучших традициях допризывной 
подготовки.

 В соседнем кабинете волон-
теры общественного движения 
«Рокот» проводят занятия по по-
левой медицине. А этажом ниже 
готовятся к патриотическим ме-
роприятиям курсанты Юнармии. 
Руководитель городского отделе-
ния этого движения Александр 
Неверов со своими подопечными 
стал для региональной обо-
ронной организации настоящим 
помощником. Именно его бравые 
курсанты украшают почти каждое 
военно-спортивное мероприятие 
регионального отделения ДО-
СААФ, да и Иркутска в целом. 
Иными словами, региональное 
отделение ДОСААФ России под-
держивает любую инициативу, 
охотно помогает каждому, для 
кого слова содружество, муже-
ство, патриотизм — не пустой 
звук, кто готов внести свой вклад 
в победу СВО.

Пётр Неупокоев, 
РО ДОСААФ

вину свалить на прежних своих 
хозяев. Всем стало окончательно 
ясно то, о чём советский народ 
знал изначально: планы на-
цистов по уничтожению нашей 
страны, все их идеи мирового 
господства обречены на провал.

200 дней под Сталингра-
дом, на превращённых в руины 
улицах легендарного города на-
смерть бились две армии, и по-
беду одержала та, что оказалась 
сильна духом. Яростное, порой 
за пределами человеческих 
возможностей сопротивление 
наших бойцов и командиров 
можно было понять и объяснить 
только их преданностью Родине, 
твёрдой, абсолютной верой в то, 
что правда на нашей стороне. 
Готовность ради Отечества, ради 
правды идти до конца, делать не-
возможное была и есть в крови, 
в характере нашего многонацио-
нального народа — именно она 
низвергла нацизм.

Сталинград навечно стал 
символом несокрушимости на-
шего народа, самой силы жизни. 
Этот город, его окрестности, сёла 
всей страной восстановили бук-
вально с нуля, ведь к февралю 
1943 года здесь не осталось 
практически ни одного дерева, 
ни одного целого здания.

Исключительная стойкость, 
самоотверженность защитников 
и жителей Сталинграда и тогда, 
и сейчас поражают до глубины 
души, вызывают чувство самой 
искренней благодарности и ува-
жения.

Наш моральный долг — пре-
жде всего перед солдатами-побе-

дителями — бережно и во всей 
своей полноте хранить память 
об этом подвиге, передавать 
её следующим поколениям, не 
позволять никому принижать, 
искажать роль Сталинградской 
битвы в победе над нацизмом, 
в освобождении всего мира от 
этого чудовищного зла.

Сейчас, к сожалению, мы 
видим, что идеология нацизма 
— уже в своём современном об-
личии, современном проявлении 
— вновь создаёт прямые угрозы 
безопасности нашей страны, мы 
вновь и вновь вынуждены давать 
отпор агрессии коллективного 
Запада.

Невероятно — невероятно, 
но факт: нам снова угрожают 
немецкими танками Leopard, 
на борту которых — кресты, и 
вновь собираются воевать с Рос-
сией на земле Украины руками 
последышей Гитлера, руками 
бандеровцев.

Мы знаем, что, несмотря на 
усилия — официальные, продаж-
ные по своей сути — пропаганды 
недружественных нам западных 
элит, у нас много друзей, при-
чём во всём мире, в том числе 
и на Американском континенте, 
в Северной Америке, в Европе.

Но те, кто втягивает евро-
пейские страны, в том числе 
и Германию, в новую войну с 
Россией и тем более безответ-
ственно заявляет об этом как уже 
о свершившемся факте, те, кто 
рассчитывает одержать над Рос-
сией победу на поле боя, видимо, 

не понимают, что современная 
война с Россией будет для них 
совсем другой. Мы свои танки 
к их границам не посылаем, но 
у нас есть чем ответить, и при-
менением бронетехники дело 
не закончится. Все должны это 
понимать.

Для тех, кто угрожает нам, ви-
димо, непонятна простая истина: 
весь наш народ, все мы росли и 
с молоком матери впитали в себя 
традиции нашего народа — по-
коления победителей, которые 
своим трудом, потом и кровью 
создали нашу страну и передали 
её нам в наследство.

Стойкость защитников Ста-

линграда для российского воин-
ства, для всех нас — важнейший 
морально-нравственный ориен-
тир, и наши солдаты и офицеры 
верны ему. Преемственность 
поколений, ценностей, тради-
ций — всё это то, что отличает 
Россию, делает нас сильными 
и уверенными в себе, в своей 
правоте и в нашей победе.

Искренне поздравляю при-
сутствующих здесь, в этом зале, 
всех сегодняшних защитников 
Родины, всех граждан России, 
наших соотечественников за 
рубежом с 80-летием победы в 
Сталинградской битве.

С праздником вас, с празд-
ником торжества жизни и спра-
ведливости.

Владимир Путин
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журналистика — это анализ, 
изучение влияния на мнение и 
— точное употребление слов. 

В этой статье я хочу под-
нять тему СВО (Специальная 
Военная Операция), потому 
что сейчас там находятся 
мои близкие и друзья. Пыта-
юсь соединить свои знания с 
тем, что узнаю от них.

СВО СОПРОВОЖДАЕТ 
серьезная информаци-
онная война. В мире, 

где говорят о толерантности, о 
гуманности и взаимопомощи, 
на самом деле мало придают 
значение этим словам. Между 
Россией и НАТОвской Украиной 
идет гибридная война и методы у 
этой войны, со стороны НАТО — 
это геноцид и террористические 
проявления к нашему многона-
циональному народу, — чем мы 
всегда гордились и чем крепка 
Россия.

Чтобы понять, почему есть 
такие мысли у молодого по-
коления, нужно разобраться в 
мировой обстановке. На данном 
историческом этапе мы имеем: 
обостренные конфликты между 
государствами, России и Укра-
ины, человеческие потери и 
агрессию с двух сторон. Как мир 
дипломатии пришел к этому? 
Почему история не учит нас на 
своих примерах? И как нынешняя 
ситуация повлияет на людей? Я, 
конечно, не смогу дать ответы 
на все эти вопросы, но у меня 
есть возможность высказать 
свое мнение и некоторых моих 
ровесников.

Вспомним историю. Все во-
йны начинаются с того, что одно 
государство хочет завладеть 
территорией другого государства 
и иметь над ним господство. 
Это нужно для экономической 
и политической власти. Самые 
известные войны не помогли 
их зачинщикам добиться осу-
ществления своих планов. От-
ечественная война 1812 года 
между Россией и Францией, 
когда Наполеон ставил целью 
разгромить вооруженные силы 
России на русской земле и прину-
дить страну ко второму Тильзиту. 
В итоге — Франция потерпела 
поражение. 

Великая Отечественная во-
йна. Гитлер поставил цель — 
истребить всех евреев, цыган, 
русских и сделать арийскую 
нацию самой великой, — тогда 
нацистская Германия не смогли 
захватить СССР и тоже потерпе-
ла поражение.

 Во все времена многонаци-
ональный народ нашей страны 
шел защищать свою родину, 
наши деды и прадеды, бабушки и 
прабабушки смело шли на фронт. 
Гонка за лидерство всегда была 
основным стимулом развития 
США. Сейчас мы видим, как США 

специальной военной операции, 
в которой противниками стали 
Россия и Украина под давлением 
Америки и стран НАТО.

Россию обвиняют во всех 
бедах Украины и демонстрируют 
нас как главных врагов народа. 
Создается ощущение, что люди в 
разных странах учат разную исто-
рию. Идет постоянная поддержка 
Украины странами НАТО: по-
ставка оружия любой сложности, 
предоставление жилья беженцам 
и др. На самом деле все это де-
лается для того, чтобы Украина 
прекратила свое существование 
как нация в ходе военного кон-
фликта. Все это — похоже на 
государственный терроризм. Су-
ществует несколько видов этого 
направления. Например: между-
народный — это террористиче-
ские акты, как группы лиц, так 
и индивидуального исполнителя 
одной страны против населения 
другой страны. Националистиче-
ский — заключается в насильном 
вытеснении группой лиц одной 
нации представителей другой, 
который может сопровождаться 
уничтожением культурных и ре-
лигиозных ценностей, захватом 
имущества и земли. Религиозный 
— своей целью ставит уничтоже-
ние или покорение населения, 
имеющих веру отличную от них. 
Экономический — это насиль-
нические проявления, с целью 
нарушения экономических про-
цессов и деятельности финан-
совой сферы субъекта. Все это 
как раз мы видим в конфликте 
НАТОвской Украины против на-
шего государства.

ОДНАКО, ЭТО не те мето-
ды, которыми стоит воз-
действовать в 21 веке. Я, 

например, всю жизнь считала 
украинцев нашими братьями. Не 
только из-за территориальной 
расположенности, а именно из-за 
общей истории и культуры. Но, 
к сожалению, на данный момент 
я поменяла свое мнение, есте-
ственно, не безосновательно. 
Хотя у меня по-прежнему оста-
ётся мысль, что мы должны быть 
вместе и в будущем.

На моей родине, в городе 
Улан-Удэ много военных подраз-
делений, поэтому большая часть 
моих знакомых и близких служат 
в армии России. В Специальной 
военной операции участвуют 
как минимум пять моих близких 
людей. В феврале 2022 года, 
муж моей сестры Новолодский 
Даниил Андреевич в возрас-
те 24 лет погиб на территории 
Украины. Он был ефрейтором 
11-й отдельной гвардейской 
дecaнтнo-штypмoвoй бригады. 
С момента его смерти ситуация 
перестала казаться легко реша-
емой и не затрагивающей моих 
родных. В нашей семье это был 
очень сложный период. Тяжело 

смириться с потерей близкого 
человека, остается только гор-
диться, что он не спасовал и 
шел защищать родину. Данилу 
наградили Орденом Мужества 
посмертно за проявленные до-
блесть и героизм. Но поддержка 
государства не помогает проще 
смотреть на потерю, никакие 
деньги и награды не смогут за-
менить мужа, отца и брата. Его 
всегда отличала отзывчивость и 
готовность прийти на помощь в 
любой ситуации. Однажды Да-
нила и его брат-близнец Кирилл 
первыми пришли на помощь 
своему учителю, когда y него в 
доме случился пожар. C боль-
шим уважением он относился ко 
всем, кто окружал его: маме, бра-
ту и сестре, бабушке и дедушке, 
учителям. Моя сестра осталась 
с двумя детьми, которые всегда 
будут гордиться своим отцом и 
узнавать о нем только по рас-
сказам мамы.

ДРУГОй ГЕРОй Улан-Удэ 
Цыдыпов Балдан Баирович, 
к счастью, сумел выжить 

в бою. 30 марта 2022 года в 
Киевском районе мотострелко-
вый батальон Тацинской 5-ой 
отдельной гвардейской танковой 
бригады, где служил командиром 
мотострелкового взвода 23-лет-
ний лейтенант Балдан Цыдыпов, 
попал в засаду. Взвод Балдана 
Цыдыпова замыкал колонну и его 
БМП-2 первым попал под выстре-
лы из ПТРК украинских войск. По-
лучивший тяжелейшую контузию, 
Балдан сохранил офицерскую 
выдержку и первый принял бой. 
Он сумел свою подбитую боевую 
машину развернуть вдоль дороги 
и встречным огнём вывести из 
боя бронетехнику противника. 
Во время боя Балдан Цыдыпов 
дал приказ молодым солдатам из 
других взводов быстрее уходить. 
Сам он принял решение биться 
до конца, оставив последний па-
трон для себя. В одиночку лейте-
нант Цыдыпов уничтожил засаду 
противника, получил множество 
ранений. И в бессознательном 
состоянии был эвакуирован после 
двухчасового боя прибывшими 
основными силами. С многочис-
ленными ранениями и ожогами 
доставлен в Санкт-Петербургскую 
военно-медицинскую академию. 
За этот подвиг он был награжден 
званием Героя России.

Основная часть российских 
солдат — это ребята в возрасте 
от 18 до 30 лет. У каждого почти 
есть своя семья, которая день 
изо дня молится за их жизнь. 
Но российский народ никогда 
не отступает и во всех войнах 
и конфликтах встает на защиту 
родины. Когда объявили частич-
ную мобилизацию, то мои друзья 
не сильно переживали, что их 
призовут и морально готовились 
ехать на СВО. Больший стресс 

«еСли ДоРог тебе твой Дом…»
 Екатерина Калёных,

студентка журфака ИГУ :

Меня зовут екатерина, 
мне 21 год. Я еще много чего 
не понимаю и не знаю. Учусь 
на журналиста в Иркутском 
государственном универси-
тете. И выбор этой сферы 
знаний объясняю так. Когда-
то из-за журналистов по-
страдала репутация моего 
деда — Скуратова Юрия Ильи-
ча (он советский и российский 
учёный-правовед, юрист и 
политик. Доктор юридичес 
ких наук, профессор). Я всегда 
хотела разобраться в причи-
нах этого. Поэтому для меня 

переживают девушки, которые 
более эмоционально реагируют 
на подобные вещи. Я взяла 
интервью у своих сверстников, 
чтобы узнать их отношение к 
операции.

КАТОЛИЧЕНКО Алина: «В 
самом начале, конечно, все мы 
испытывали страх, задавались 
вопросом «а что нас ждет даль-
ше?». С развитием ситуации 
на Украине я старалась более 
трезво смотреть на реаль-
ность, думать о возможном 
итоге. Читая новости, видела 
патриотизм, была гордость за 

российских солдат, которые за-
щищают нас и наше будущее. 

Когда объявили мобилиза-
цию, то была тревога, что 
моих родных заберут на фронт. 
Каждый день становился все 
более напряженным от летящих 
повесток по стране. Но спо-
койствие моего жениха давало 
мне некоторую уверенность 
в завтрашнем дне, и снова 
вернулись рассудительность 
и патриотизм. Мои близкие не 
побежали из страны, не стали 
прятаться за маминой юбкой, 
а просто ждали, что может 
прийти повестка и нужно будет 
сменить кроссовки на берцы. Я 
не считаю, что Россия стала 
агрессором, что наш президент 
сделал неправильный выбор. И 
достаточно негативно отно-
шусь к молодым парням, кото-
рые в первый день мобилизации 
убежали из страны. Крайне ред-
ко нужна помощь народа стране, 
и сейчас в данной ситуации эта 
помощь необходима, она нужна 
для каждого из нас, чтобы небо 
оставалось мирным».

ФЕДОТОВА Кристина: «В 
первые дни начала военных дей-
ствий на Украине для жителей 
нашей страны все было тихо 
и спокойно. Но когда снаряды 
стали взрываться на россий-
ской границе, все изменилось, 
— мы начали активно следить 

поддерживает дух россиян, 
взращивает любовь и веру к 
нашей стране. Это чувство 
не даст забыть кто ты и от-
куда, не позволит оскорбить 
и предать родину. А забыть 
место, в котором ты родился, 
бежать, не оглядываясь, — это 
предательство. 

Сегодня, как никогда, важно 
не терять веру в силу нашей 
страны, опираясь на многолет-
нюю историю ее становления 
и развития. Я считаю, патри-
отизм — это то, что страну 
объединяет и направляет к 
победе». 

ПАЗДНЯКОВА Елизавета: 
«В данном вопросе, я патриот 
своей страны, у меня не было 
мыслей, что Россия является 
агрессором. Если бы мы не сде-
лали решающий шаг, то могли 
бы пострадать от военных 
Украины и НАТО. Поэтому сей-
час нужно поддерживать нашу 
армию, наших защитников.

С самого начала СВО уехал 
воевать мой близкий друг, я 

сильно переживала, смотрела 
новости и ждала от него ка-
кой-либо информации, чтобы 
знать, что он жив. По-прежнему 
меня тревожит, что сейчас на 
военной операции много наших 
ребят, которые каждый день 
рискуют своей жизнью. Оста-
ется надеяться на скорейшее 
завершение этого конфликта, 
чтобы мирные люди России и 
Украины, которые не заинте-
ресованы в этих политических 
играх, не пострадали».

Андрей (фамилию предпочел 
не называть): «Я считаю, что 
каждый мужчина должен защи-
щать свое отечество, и, если 
меня призовут, я с гордостью 
пойду служить. 

А парни, которые сбежали 
за границу, поступили глупо. 
Сейчас им нужно соблюдать 
законы чужого государства, 
принимать их менталитет, и 
возможно придется воевать за 
них. Даже если они захотят 
вернуться в Россию, то вряд 
ли кто забудет их поступок.

Но я верю, что все плохое 
закончится и наступит мир».

Бесспорно, существует и 
другой взгляд людей, которые не 
захотели рисковать своей жизнью 
и не собираются помогать в во-
енном конфликте. Но патриотов 
своей страны всегда больше, 
профессиональные солдаты и 
добровольцы день и ночь стоят 
за Россию, не страшась врага, 
они идут до победного, и нам 
нужно всеми силами помогать 
им.

Остается лишь надеяться, что 
террористические проявления и 
война закончатся и больше не 
потревожат нас и наших детей. 
Люди должны понять, что метод 
вооруженной борьбы не должен 
быть решающим. Побеждать 
должна дипломатия.

пытаются навязать свою волю 
России, Европе и Украине. Ещё, 
в 2003 году американцы решили 
избавиться от неугодных в Ираке 
путем свержения власти, которая 
не принимала взгляды и методы 
правления США. Подобная ситу-
ация произошла и на Донбассе 
в 2014 году, когда для США не-
обходимо было экономическое 
господство и отторжение России 
от поставок топлива в Европу. 
Этот конфликт и положил начало 

за новостями и переживать за 
будущее. 

Специальная военная опера-
ция — это мужество, сплочен-
ность, время показать свой 
патриотизм. Именно он сейчас 

НА ПРОТЯЖЕНИИ всей 
многовековой Российской 
истории понятие «патри-

отизм», любовь к Родине, пре-
данность своему Отечеству, 
стремление служить интересам 
своего государства и готовность 
стать на его защиту всегда за-
нимали особое место не только 
в духовной жизни общества, но 
и во всех важнейших сферах 
деятельности — в идеологии, 
политике, культуре, экономике.  
 В эпоху Советского Союза па-
триотизм как национальная иде-
ология, являлся неотъемлемой 
частью сознания абсолютного 
большинства советских людей 
независимо от религии, расы, 
пола, культуры и нравственного 
развития. Это простое, на пер-
вый взгляд, но емкое по своей 
сути понятие является поистине 
фундаментом государственности, 
залогом эффективного функцио-
нирования всех его политических 
и общественных институтов.

К сожалению, в современной 
России патриотизм стал чуть ли 
не одной из самых дискуссион-
ных тем. Появились даже публи-
кации и суждения, отрицающие 
патриотизм как идеологическую 
основу государства, а само 
слово «патриотизм» подчас ис-
пользуется в ироническом или 
даже ругательном смысле. Часть 
общества и так называемая эли-
та ориентируются на чуждые нам 
«западные» ценности, встали на 
путь искажения, а нередко, и 
циничного отрицания очевидных 
исторически фактов. В этой же 
среде обозначился тип людей, 
которых в народе метко прозвали 
«ждуны». Это те, кто открыто 
не выражает свою гражданскую 
позицию, не принимает участия 
в общественной жизни и решил 
для себя «отсидеться», надеясь 
дождаться наступления «луч-
ших» времен. В связи с этим 
необходимость воспитания па-
триотизма у россиян, и особенно 
в молодежной среде, становится 

исключительно актуальной.
В нынешних, сложных для 

страны условиях крайне необхо-
димо организовать процесс воз-
рождения патриотического духа 
в российском обществе, чтобы 
обеспечить такое состояние на-
ции, которое гарантировало бы 
собирание, а не растаскивание 
России, любовь к ней, а не без-
различие, защиту ее националь-
ного достояния и суверенитета. 

Совет ветеранов органов без-
опасности и пограничной службы 
Волгоградской области, понимая 
острую необходимость и важ-
ность этой работы для государ-
ства, принимает активное участие 
в патриотическом воспитании 
молодежи. В этих целях ветера-
ны проводят уроки мужества в 
школах г. Волгограда, организуют 
спортивные мероприятия, со-
вместно с молодежью отмечают 
важные исторические и памятные 
события, государственные празд-
ники, участвуют в читательских 
конференциях, шефствуют над 
воспитанниками детского дома в 
г. Серафимовиче Волгоградской 
области. Главной целью этой 
работы является духовно-нрав-
ственное и патриотическое вос-
питание детей, формирование у 
них активной жизненной позиции, 
любви к Родине, ее истории. 
Одной из эффективных форм 
такой деятельности являются 
встречи с учащимися кадетских 
классов г. Волгограда. В настоя-
щее время они организованы на 
регулярной основе руководством 
Управления ФСБ России по Вол-
гоградской области и Советом 
ветеранов во взаимодействии с 
Департаментом по образованию 
г. Волгограда. В программе этих 
встреч посещение учащими-
ся музея Управления, а также 
общение в неформальной об-
становке с ветеранами органов 
государственной безопасности. 
В ходе экскурсий по музею ребят 
знакомят с уникальными экспона-
тами — архивными документами, 

боевым оружием, предметами и 
личными вещами сотрудников 
Управления. Это уникальные 
свидетельства истории создания 
и становления органов безопас-
ности, в том числе, Царицынской 
ЧК, трагических страниц нашего 
региона, героических событий 
Сталинградской битвы. В му-
зее представлены многочислен-
ные документальные данные 
о личном участии руководства 
Управления и ее сотрудников в 
боевых действиях, проявлении 
ими образцов стойкости и геро-
изма, мужественного выполнения 
своего долга перед Отечеством. 
Особый интерес в экспозиции 
музея представляет посмертная 
маска первого Председателя 
ВЧК Ф.Э. Дзержинского, выпол-
ненная Народным художником 
СССР С.Д. Меркуловым в 1926 
году. Уникальность ее состоит 
еще и в том, что таких масок 
было изготовлено около 20, но 
на сегодняшний день в России 
осталось всего несколько музей-
ных экспонатов. 

Не менее интересно для мо-
лодых ребят проходят и беседы 
в неформальной обстановке с 
ветеранами органов государ-
ственной безопасности. Одна 
из таких встреч состоялась 
накануне празднования Дня на-
родного единства в Региональ-
ном Управлении ФСБ России по 
Волгоградской области с воспи-
танниками кадетского класса № 
13 Краснооктябрьского района 
г. Волгограда. Перед учащимися 
выступил председатель Совета 
ветеранов органов безопас-
ности и пограничной службы 
Волгоградской области Цыбин 
Анатолий Алексеевич. Он рас-
сказал ребятам об истории воз-
никновения праздника — «Дня 
народного единства», его важно-
сти и значении для России, осо-
бенно сейчас, когда необходимо 
сплочение всех представителей 
народов и народностей страны 
ради главной цели — защитить 

свое Отечество, его целостность 
и суверенитет. По просьбе ребят, 
Анатолий Алексеевич также по-
ведал об интересных фактах 
своей биографии, о том, как 
попал на службу в органы госу-
дарственной безопасности и про-
шел все ступени — от рядового 
оперативного работника до заме-
стителя начальника Управления.

По итогам посещения музея, 
в интервью корреспондентам 
телеканала «Волгоград-1» воспи-
танники кадетского класса Илья 
Головкин и Аделия Арстанова 
поделились своими впечатления-
ми, сказали, что узнали для себя 
очень много нового и интересного 
об истории Управления, его ру-
ководителях, подвигах чекистов 
в период Сталинградской битвы 
и в мирное время. Такие встре-
чи, как отметили ребята, очень 
важны, поскольку позволяют 
глубже познакомиться не только 
с историей своей страны, города, 
но и с известными историче-
скими личностями, такими, как  
Ф.Э. Дзержинский.

ПОДОБНыЕ ВСТРЕЧИ с 
рядом кадетских классов 
г.Волгограда провели так-

же наши ветераны Никифоров 
А.П., Кибкало А.И., Кашуба Е.Н.,  
Божко Ю.Г. и другие. Воспитать 
человека любящим свою землю, 
свой народ, быть готовым к за-
щите своей Родины — очень не-
простая задача. Конечно, дети не 
рождаются ни с чувством любви, 
ни патриотизма. Всему этому 
их должны научить взрослые, 
которые рядом. Прежде всего, 
своим примером, своими поступ-
ками, своим богатым жизненным 
опытом. Только обеспечение 
преемственности поколений, 
воспитание граждан, любящих 
свою Родину и семью, имеющих 
активную жизненную позицию 
сделает наше государство силь-
ным и сохранит его величие для 
потомков.

Ю.Г. Божко,  
член совета ветеранов

О нашем авторе: Юрий Гри-
горьевич Божко, полковник ФСБ 
в отставке, живёт в Волгограде. 
Родился он в Волгоградской об-
ласти. Отец его был участником 
Великой Отечественной войны, в 
звании капитана закончил служ-
бу в Бресте. «Военная косточка» 
сказалась на выборе Юрием 
будущей профессии – после 
школы поступил в Ставрополь-
ское высшее военное командное 
училище связи ракетных войск.

После четырёх лет обучения 
Юрий Божко был направлен в го-
род Остров Псковской области, 
служил на инженерной долж-
ности, обслуживал узел связи.

Когда в Плесецке Архангель-
ской области для испытания 
новой ракетной техники на поли-
гоне понадобились специалисты 
связи, Юрий одним из первых 
записался добровольцем. И 
никогда не пожалел об этом, 
хотя пришлось немало забот и 
тревог пережить за годы службы 
в северном крае. Зато своими 
глазами видел главное дело 
всех военных и гражданских 
лиц – запуск ракет во время 
испытаний…

Затем в его биографии было 
– направление в новосибир-
скую высшую школу военной 
контрразведки, а по окончании 
– первое серьёзное задание: 
обеспечение безопасности спор-
тсменов на Олимпийских играх в 
Москве в 1980 году. На память 
об этом событии остался авто-
граф Олимпийской чемпионки 
Елены Петушковой, полученный 
в Битцевском конно-спортивном 
комплексе.

Дальнейшая служба продол-
жалась в Плесецке на оператив-
ной работе по обслуживанию 
ракетных комплексов, затем 
– в должности начальника от-
деления.

Профессиональные достиже-
ния Юрия Григорьевича Божко 
были отмечены Благодарностью 
председателя КГБ СССР Ю.В. 
Андропова.

В 1992 году подполковник 
Ю.Г. Божко получает новое на-
значение – перевод на полигон 
Капустин Яр, где служит до 2000 
года в должности заместителя 
начальника одного из отделов 
и получает звание полковника.

Уволившись со службы в 47 
лет, ветеран продолжает не ме-
нее важную работу по воспита-
нию молодёжи. Он – член совета 
ветеранов ФСБ управления по 
Волгоградской области. При под-
держке управления в Волгограде 
издаётся газета патриотической 
направленности «Экипаж XXI 
века». Юрий Григорьевич со-
трудничает с ней. Нашу газету 
«Байкал-61» он читает давно, 
поэтому решил поделиться с 
читателями своими мыслями 
о патриотизме в предлагаемой 
статье. Он передал ее во время 
отдыха в санатории «Байкал», в 
Листвянке в январе 2023 года.

С РоДиной в СеРДце

воСпитываем патРиотов

В МОРОЗНОЕ воскресенье 
5 февраля 2023 г. кадеты 
классов Росгвардии про-

вели встречу с волонтерами гу-
манитарного центра предместья 
Рабочее «Своих не бросаем», 
которая состоялась в библио-
теке №2.

«Волонтёры обычно обща-
ются между собой виртуально, 
в рабочих чатах и группах, а 
сегодня была возможность по-
общаться вживую, познакомить-
ся друг с другом, — рассказал 
депутат Думы г. Иркутска Алек-
сей Распутин. — Инициатива 

встречи принадлежит кадетам 
гимназии №44. Они и концертную 
программу подготовили, кото-
рую подхватили другие гости». 
Пришли кадеты гимназии №44, 
волонтёры из гуманитарного 
центра предместья Рабочее, гу-
манитарного центра, располо-
женного на улице Российской, 
20, благотворительного фонда 
Алексея Распутина, благотвори-
тельного фонда «Сила тыла», 
воспитанники Центра помощи де-
тям, оставшимся без попечения 
родителей, члены обществен-
ной организации «Дети войны», 

инициативные, неравнодушные 
жители Иркутска. Дети, молодые 
люди и взрослые, целые семьи.

Небольшой концерт, песни 
под гитару, мастер-классы по 
изготовлению окопных свечей 
и по наполнению медицинской 
аптечки. «Живой микрофон», 
где каждый имел возможность 
высказаться: рассказать истории 
из жизни, поделиться опытом 
работы, сказать о сокровенном.

Во встрече принимал ак-
тивное участие автор истори-
ко-географического издания 
«Альманах», Замотаев Сергей 
Михайлович. Он рассказал об 

истории освоения Сибири и по-
дарил экземпляр «Альманаха».

Каждый принёс с собой го-
стинцы, накрыли общий стол 
— чаепитие получилось вкус-
ным и душевным. Участники 
встречи приобрели новых друзей, 
обменялись телефонами, со-
ставили планы на дальнейшее 
сотрудничество. Полезной и по-
домашнему теплой, уютной полу-
чилась первая встреча волонтё-
ров. И точно — не последняя.

Алексей Волк,  
заместитель директора МБОУ 

Гимназия № 44  
г. Иркутска по ОБЖ
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ИсторИя И жИзнь учат нас 
тому, что друзья познаются 
в беде. Война — это самая 

большая беда, которая может 
случиться в жизни отдельного 
человека и в жизни государства и 
народа в целом. И это как раз то 
время, когда нужны друзья.

Именно друзья, а не союзни-
ки или партнеры, которые вроде 
как и помогают, но помогают за 
деньги, а на помощь приходят 
тогда, когда уже и так понятно, 
кто одержит победу. В общем, не 
будем показывать пальцем.

Моя сегодняшняя статья будет 
посвящена Монголии, о которой 
почему-то так мало говорится в 
учебниках и на уроках истории. 
А ведь Монголия — это первая в 
мире страна, официально заявив-
шая о помощи ссср в борьбе с 
фашистскими захватчиками.

И это было не просто заявле-
ние, это была реальная помощь. 
Причем безвозмездная. Учитывая 
экономическое состояние страны 
и промышленную неразвитость, 
помощь была колоссальной. 
Монгольские женщины и мужчины 
трудились на заводах и фабриках 
сверхурочно и в выходные. сами 
недоедали, но отправляли на 
фронт в ссср сотни тонн мяса, 
шерсти и других продуктов. В том 
числе деньги, золото и природные 
ресурсы.

неоценимой помощи, которую 
Монголия оказала ссср в годы 
ВоВ.

По воспоминаниям, некоторых 
дедов, которые заканчивали во-
йну на восточном фронте, громя 
японские войска, если бы не 
Монголия, Красная армия умерла 
бы с голоду.

Танки и самолеТы

МонголИя не ИМелА раз-
витой промышленности 
и не могла поставлять в 

ссср танки, артиллерийские 
орудия и самолеты, но на день-
ги, собранные монгольскими 
трудящимися (4,5 млн тугриков, 
$100 000 и 300 кг золота) были 
созданы танковая колона «рево-
люционная Монголия», состоящая 
из 32 танков т-34 и 21 — т-70, 
и авиаэскадрилья «Монгольский 
арат» из 12 боевых самолета ла-
5. Плюс к этому монгольская сто-
рона взяла на себя обязательства 
по их содержанию, потратив на 
это за годы войны 6 млн тугриков 
($860 тысяч).

Для тех же американцев это 
были незначительные средства и 
тем не менее ничего бесплатного 
и безвозмездного в ссср они не 
поставляли, но для Монголии это 
были огромные деньги.

Найрамдал — Наша вечНая дружба
единсТвенная сТрана, коТорая безвозмездно помогла ссср во время вов на $158 млн — монголия

прихотливых (437 189 согласно 
документам, если быть точным) 
лошадей были проданы Монго-
лией по государственным ценам. 
лошади были очень ценны в виду 
нехватки грузовых автомобилей 
и техники и использовались в 
качестве тяговой силы (для пере-
дислоцирования вооружений и 
боеприпасов) и в кавалерийских 
войсках.

Потери ссср в лошадях за 
годы ВоВ составили около 8 
млн голов. Монгольские лошади 
были и на фронте, и в кадровых 
и партизанских соединениях, или 

восполняли разоренные хозяйства 
в Украине, Белоруссии, россии.

ещё около 20 000 лошадей 
было передано советскому союзу 
бесплатно от монгольского насе-
ления, которое помимо прочего 
отправляло на фронт индивиду-
альные подарки фронтовикам (о 
них ниже).

продовольсТвие

МонголИя БылА основ-
ным поставщиком шерсти, 
овчины, кожи, кашемира в 

ссср. Из неё шили офицерские 
полушубки и солдатские шинели. 
В советских фильмах часто можно 
видеть офицеров в белых полу-
шубках — это как раз знаковая 
марка помощи Монголии Красной 
армии.

По мнению экспертов Монго-
лия безвозмездно поставила в 
ссср больше шерсти и мяса, 
чем сША по ленд-лизу. Было 
поставлено: 622 тонны мяса; 54 
200 забитых диких коз; 168,5 тон 
животного масла; 20 тонн свини-

ны; 174 тонны колбас; 67,5 тысяч 
меховых полушубков; 74,5 тысяч 
меховых жилетов; почти 90 тысяч 
пар валенок; 11200 армейских 
шинелей; 129 тонн хозяйственного 
мыла; и массу других товаров в 
числе которых ремни, варежки, 
шарфы, сёдла, кожаные плащи, 
варенья, консервы, войлок для 
юрт, который особенно ценили 
партизаны, на общую сумму 42,5 
млн рублей (более $8 млн). И 
всё это напомню без-воз-мезд-
но! Каждый пятый солдат с 1942 
по 1945 годы носил монгольскую 
шинель.

Монголия во время войны 
добровольно и безвозмездно на-
столько вычистила свои пищевые 
ресурсы, что в 1946 году в стра-
не начался нешуточный голод и 
спасать их пришлось уже ссср.

добровольцы

тысячИ ДоБроВольцеВ из 
Монголии сражались против 
фашистов в рядах Красной 

армии. Благодаря имевшимся у 
них навыкам верховой езды и 
охоты, особенно много их было 
в кавалерии и воинской разведке.

летом 1945 года армия Монго-
лии принимала участие в разгро-
ме японии на Дальнем востоке.

подарки

отДельно хочется ска-
зать про подарки от обыч-
ных монгольских аратов. 

Всего за время ВоВ Монголия 
направила в ссср 6 эшелонов 
с подарками и товарами первой 
необходимости.

советским солдатам оказы-
валась не только материальная 
помощь, но и моральная. Им пи-
сали стихи, рассказы, напутствия, 
поздравления. Впоследствии 
значительная часть писем была 
издана в двух частях под на-
званиями «Письма из Монголии 
фронту» и «Письма от фронта в 

Монголию».
за годы войны монгольскими 

гражданами из собственных хо-
зяйств было собрано и отправ-
лено на фронт несколько сотен 
тысяч индивидуальных подарков 
на сумму более 50 млн рублей 
(по тому курсу это примерно $9,5 
млн). Всегда хочется отдельно 
подчеркнуть то, что эти подарки 
делались небогатым народом, 
который сам недоедал и всего 
несколько лет назад воевал с 
японией.

ПрИМечАтельно, что ма-
ленькая небогатая Монголия 
начала оказывать помощь 

советскому союзу с первых 
месяцев войны, намного рань-
ше американского лэнд-лиза. И 
поставки состояли из жизненно 
важных товаров (о них в достаточ-
ной степени написано выше) в то 
время, как западные союзники, не 
желая быстрого перевеса Красной 
армии над гитлеровцами, порой, 
присылали в окопы вместо те-
плых вещей и одеял, бритвенные 
лезвия.

суммарная БезВозМезДнАя 
помощь Монголии советскому 
союзу во время Великой отече-
ственной Войны составила 86,5 
млн рублей (примерно $16,3 млн). 
Плюс купленные на примерно ту 
же сумму без малого полмиллиона 
лошадей.

После завершения Второй 
мировой войны советский союз 
добился того, что Монголию при-
знали независимым государством. 
До этого долгое время Китай 
считал её своей территорией, 
а до ВоВ на неё претендовала 
япония. После войны ссср 
оказывал всяческую поддержку 
монгольскому народу, но это уже 
совсем другая история.

Этой статьей мне хотелось 
напомнить о том, что пока сытая 
европа оскверняет памятники 
советских воинам-освободителям 
и стыдливо не признает вклад 
ссср в разгром фашистской 
германии, в маленькой бедной 
Монголии свято чтут память о 
Великой отечественной Войне.

не все понимают, что такое 
Монголия в середине XX века. 
Это страна с населением около 
700 000 человек. Примерно, как 
в Ульяновске сейчас. А теперь 
попробуйте увидеть масштаб той 

лошади

еДВА лИ нИ единственное, 
за что ссср пришлось за-
платить — лошади. Почти 

полмиллиона выносливых и не-

главные достопримечательности монголии
Монголия дает туристам возможность познакомиться с 

культурными и природными богатствами. Древняя история, 
уникальный ландшафт и традиции сделают даже недолгое 
путешествие запоминающимся. Страна предлагает своим го-
стям несколько вариантов отдыха: экологический, активный, 
культурный.

Природа — одно из главных 
сокровищ страны. 22 нацио-
нальных парка позволят увидеть 
разнообразие ландшафтов и фа-
уны. растительность меняется от 
лиственничной тайги до пустыни, 
многие обитатели которых занесе-
ны в Красную Книгу. где богатая 
и разнообразная природа, там и 
активный отдых — туры пешие, на 

лошадях, автотуризм. охота, ры-
балка — популярные виды досуга, 
давно освоенные иностранными 
гостями страны. не так давно 
появилась возможность посетить 
первый, пока единственный, со-
временный горнолыжный курорт, 
который открылся недалеко от 
столицы.

Культура Монголии многовеко-
вая и представлена как археологи-
ческими памятниками — наскаль-
ной живописью и руинами древних 
поселений, так и средневековыми 
буддийскими монастырями и 
дворцами. современные досто-
примечательности — это музеи, 
театры, парки, торговые центры 
столицы страны. В городе про-
водится множество праздников 

и фестивалей, часть из них — с 
ярким национальным колоритом. 
Климат Монголии нельзя назвать 
суровым, но морозы зимой и жара 
летом обязательны. лучшее вре-
мя для поездки — конец августа 
или начало сентября, хотя все 
лето предоставляет достаточно 
комфортные условия для знаком-
ства со страной.

город Улан-Батор. столица 
Монголии, мегаполис. Крупный 
экономический и культурный 
центр. Историческая часть города 
— памятник культуры, гора Богд-

хан-Уул внесена в предваритель-
ный список ЮнесКо. В городе 
развитая инфраструктура, есть 
много туристических объектов.

Памятник чингисхану (статуя 
в цонжин-Болдоге).

Памятник является самой 
большой статуей конного всад-
ника в мире. В Монголии — еще 

и самой большой статуей чингис-
хана. Внутри постамента 40-ме-
тровой фигуры расположена зона 
отдыха, наверху — смотровая 
площадка.

Пустыня гоби.
 находится на севере страны, 

самая большая пустыня в Азии. 
Практически не заселена, на тер-
ритории встречаются кочующие 

племена. растительность скудная, 
но есть уникальные представите-
ли фауны. здесь находится круп-
нейшее кладбище динозавров.

Каракорум — древний город.
Древняя столица Монголии. 

Переживал два крупных подъема 
за всю историю страны, в 1200-х 
годах и в 1600-х. Археологическая 
достопримечательность, внесе-

на ЮнесКо в список мирового 
наследия. Место древних посе-
лений, квартала ремесленников, 
храмов. здесь находился дворец 
хана Угэдэя.
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О ТОМ, ЧТО МОЛОДОй 
сотрудник ГУФСИН России 
по Иркутской области по-

мог тяжелобольному ребенку 
из Санкт-Петербурга обрести 
шанс на выздоровление, ста-
ло известно в конце прошлого 
года. История получила огласку 
благодаря коллегам сотрудника, 
восхищенным его гражданской 
позицией. Сам Арсений Полу-
янов не скрывал, что в конце 
лета брал десятидневный отпуск 
для того, чтобы стать донором 
для маленького пациента, но 
и афишировать цель поездки 
в Кировский научно-исследова-
тельский институт гематологии и 
переливания крови не стремился.

Арсению 25 лет, три из ко-
торых он является сотрудником 
Управления по конвоированию 
ГУФСИН России по Иркутской 
области. Служит в должности 
младшего инспектора по конво-
ированию и параллельно учится 
в Восточно-Сибирском институте 
экономики и права. 

Службу в армии по призыву 
Арсений проходил в спасатель-
ных воинских формированиях 
МЧС, участвовал в ликвидации 
паводков на Алтае в 2018 году. 
Вернувшись домой, по совету 
отца устроился в патрульно-по-
стовую службу полиции, а затем 
перевелся в уголовно-исполни-
тельную систему.

В регистре доноров костного 
мозга и гемопоэтических ство-
ловых клеток Арсений состоит 
с 2019 года. «Три года назад я 
решил стать донором крови и 
тогда же мне предложили сдать 
кровь на типирование для базы 
доноров костного мозга», – вспо-
минает мужчина. 

В апреле этого года транс-
плантация костного мозга потре-
бовалась девятилетнему ребенку 
из Санкт-Петербурга, у которого 
диагностировали рак крови. При-
мечательно, что костный мозг 
брата или сестры подходит толь-

ко в одном случае из четырех. Не 
обнаружив среди родственников 
маленького пациента подходяще-
го гена, отвечающего за тканевую 
совместимость, лечащие врачи 
обратились к регистрам доноров 
костного мозга и, к счастью, наш-
ли подходящего донора, которым 
оказался Арсений Полуянов. Ве-
роятность найти такого «близне-
ца» среди неродственных людей 
оценивается примерно один к 
десяти тысячам случаев.

«Мне позвонили из лабора-
тории и предложили стать до-
нором для ребенка. Я согласился 
без раздумий, процесс забора 
костного мозга меня не пугал, 
– говорит Арсений. – На допол-
нительные анализы в Иркутске 
ушло около четырех месяцев, 
и в конце августа я вылетел на 
операцию».

Операция проходила под нар-
козом. Из тазобедренной кости 
донора взяли стволовые клетки 
для пересадки больному ребенку. 
На следующий день Арсений уже 
вылетел обратно в Иркутск. 

По словам врачей, опера-
ция прошла успешно, ребенок 
чувствует себя хорошо. После 
подобной операции костный мозг 
донора начинает полностью об-
новлять кровь в организме реци-
пиента. Теоретически возможно 
даже изменение группы крови 
пациента, которому пересадили 
донорский костный мозг, поэтому 
можно сказать, что у Арсения 
теперь появился родственник 
по крови.

Познакомиться с маленьким 
пациентом можно будет через 
два года после операции, если 
родители ребенка дадут со-
гласие. Тем временем Арсений 
продолжает сдавать кровь каж-
дые два месяца и, в случае не-
обходимости, готов снова помочь 
этому ребенку или другим людям.

На фото: Арсений Полу-
янов.

В ИРКУТСКЕ ХОККЕй с шай-
бой всегда был только на 
уровне детских дворовых 

команд. Пределом мечтаний 
юных хоккеистов было участие 
в турнирах «Золотая шайба». 
Между тем именно хоккей с шай-
бой является олимпийским видом 
спорта. Престижность побед и 
конкуренция лучших сборных 
мира заставляет болельщиков 
следить за хоккейными батали-
ями. Имена многих советских и 
российских хоккеистов навсегда 
вписаны в золотую летопись 
мирового спорта – Третьяк, Хар-
ламов, Фетисов, Буре, Овечкин и 
многие другие.

Город Ангарск известен своей 
знаменитой командой «Ермак». 
Иркутские любители хоккея с 
шайбой устремляются именно 
туда, чтобы поболеть за люби-
мую команду.

А что же Иркутск? Здесь, 
как уже было замечено, хоккей 
с шайбой можно увидеть только 
во дворах, да и то редко. Между 
тем попытки сделать «шайбу» 
заметной и в областном центре 
есть и они становятся все более 
заметны. Правда, энтузиастов 
пока немного. Поговорим об 
одном из них.

В период 1995-2000 годы 
иркутская хоккейная команда 
«Олимпия» под руководством 
заслуженного тренера России 
С.Р. Огородникова, добилась зна-
чительных успехов на общерос-
сийском уровне. Воспитанник ее 
Роман Александрович Кузнецов 
по окончании хоккейной карьеры 
открыл автономную некоммер-
ческую организацию «Байкал». 
Клуб основан в январе 2020 года. 
Численность занимающихся на 
данный момент составляет 80-
90 юных спортсменов, это дети 
от 5 до 13 лет. Клуб заключил 
соглашение с Общероссийской 
общественной организацией 

«Федерация хоккея России» о 
сотрудничестве в сфере совер-
шенствования детско-юношеско-
го хоккея и системы подготовки 
спортивного резерва путем реа-
лизации мероприятий по внедре-
нию НППХ «Красная Машина». 
Программа успешно внедряется 
в тренировочный процесс клуба. 
О ней узнали в Монголии. Феде-
рация хоккея страны заключила 
межнациональный договор о со-
трудничестве с федерацией хок-
кея России. Теперь и в Монголии 
растут ряды юных хоккеистов. 
Все это, конечно, радует. Как 
и то, что за это недолгое вре-
мя команды иркутского клуба 
неоднократно становились по-
бедителями городских и об-
ластных этапов всероссийских 
соревнований «Золотая шайба», 
победителями и призерами пер-
венства Иркутской области, были 
участниками межрегиональных 
турниров в Новосибирске, Крас-
ноярске, Чите, Улан-Удэ.

Роман Александрович рас-
сказывает:   

— Задачи хоккейной школы 
таковы: обучать хоккею с шай-
бой всех желающих, развивать 
детско-юношеский хоккей, лю-
бительский, женский хоккей с 
шайбой, искать и привлекать 
одаренных детей из малообе-
спеченных семей в Иркутске и 
в области, а для этого нужен 
интернат для проживания ино-
городних ребят.

Считаю важным готовить 
хоккеистов юношеского возраста 
для участия в первенстве Моло-
дежной хоккейной лиги.

Учитывая опыт городов — хок-
кейных центров России: Магнито-
горска, Ярославля, Новокузнецка 
и других, предлагаю реализовать 
проект строительства хоккейно-
го центра, состоящего из двух 
крытых хоккейных кортов под 
одной крышей, работающих от 

одной холодильной станции. Это 
позволит оптимизировать экс-
плуатационные расходы.

Соответствующая докумен-
тация проекта такого хоккейного 
центра сейчас готовится. Хоккей-
ный центр в Иркутске может быть 
привлекательным и для частных 
инвесторов. Необходимо два 
корта, которые позволят, с од-
ной стороны, получать прибыль 
от аренды льда, использования 
рекламного пространства, а с 
другой стороны, будет возмож-
ность для бесплатных занятий 
одаренным детям. Этот вариант 
проекта хоккейного центра может 
заметно уменьшить срок окупа-
емости вложенных средств, что 
является важным критерием для 
частного инвестирования.

Наши соседи сибиряки  — 
Новокузнецк, Новосибирск, Крас-
ноярск, Барнаул и дальнево-
сточники — Чита, Хабаровск, 
Владивосток уже давно постро-
или крытые хоккейные стадионы, 
на которых тысячи мальчишек и 
девчонок уже оттачивают свое 
спортивное мастерство. Увы, 
наши мальчишки им не конку-
ренты – в силу объективных 
причин, прежде всего, отсутствия 
спортивной базы.

Я считаю, в Иркутске необ-
ходимо создать такой хоккейный 
центр. Перспективы его хорошо 
видны. Талантливых ребят у нас 
много, сужу об этом даже по 
ребятам клуба «Байкал».

Для развития массового ув-
лечения хоккеем с шайбой необ-
ходимо в Иркутской области при 
каждой школе иметь хоккейные 
корты. На них и будут рождаться 
те спортивные «звездочки», кото-
рые далее смогут превращаться 
в мировые звезды. Такие при-
меры есть!

И.Медведев,  
один из болельщиков

 z РеДкий случАй

оДин из  
ДеСяти тыСяч

полет шайбы  
не виДен. пока…

 z иРкутяНе НА полях спецопеРАции

КОГДА В СВЕРДЛОВСКОМ 
райвоенкомате Иркутска по-

явились Андрей Григорьев и Анато-
лий Везель, — никто не удивился: 
здесь каждый день многолюдно. 
Офицера военкомата, взявшего их 
паспорта, удивило, что сказали эти 
взрослые парни:

— Запишите нас добровольца-
ми — хотим быть на спецоперации, 
страну надо защищать.

— По паспортам вам обоим 
уже за 60 лет… Хотя и выглядите 
молодо, но мы не можем нарушать 
инструкцию — в добровольцы за-
писываем только кто младше 60 
лет. Молодёжи много — есть кому 
воевать…

— Но мы-то лучше подготов-
лены: оба занимались каратэ, 
есть разряды. Отслужили давно, 
правда, зато имеем хорошие во-
енно-учётные специальности…

— И всё-таки, ребята, при 
всём уважении к вам, — идите по 
домам… У каждого из вас дети, 
да не по одному. Ещё раз скажу 
— нарушать инструкцию не буду! 
— твёрдо заявил офицер.

Этот отказ не смог переубедить 
иркутян, ведь они не один день 
думали, что их место там, где ре-
шается успех спецоперации.

…Надо было искать выход — и 
он был найден. В Москве, в спец-
органах, служил бывший иркутя-
нин, хорошо знакомый Андрею и 

(«как и на срочной»). Несколько 
дней шла подготовка новичков на 
полигоне: стреляли из автоматов 
и пулемётов по мишеням, метали 
боевые гранаты. Старшие группы 
выявили желание каждого — кто 
и кем хотел служить, оформляли 
всем медицинскую документацию 
вплоть до указания ДНК («на слу-
чай идентификации»).

Андрей и Анатолий опреде-
лили себя в стрелки. Подписали 
контракт воевать три месяца. 
Здесь они были экипированы уже 
по-настоящему: автомат АКМ-74 
(«патронов бери сколько хочешь, 
гранат — тоже»). Всем были 
выданы бушлаты, каски, броне-
жилеты («броники»), термобельё, 
спальники и по размеру «берцы». 
Андрей предпочёл свою обувь 
(«легче двигаться в бою») — и это 
разрешили. Не разрешили только 
называть каждому друг друга по 
имени. Андрей взял себе позывной 
— «Хобой» («есть такой мыс на 
Ольхоне»), Анатолий — «Борей» 
(«байкальский ветер»). Они и там 
не забыли, что представляют нашу 
область…

11 сентября группа добро-
вольцев на КАМАЗах с грузом 

выдвигаемся к миномётчикам, что-
бы защитить их, создать круговую 
оборону. И тут ВСУ начали обстрел, 
снаряды ложатся прямо в 20-30 ме-
трах от нас, мы врассыпную, ищем 
укрытие. К нашим миномётчикам 
дойти так и не удалось, так как 
разведка донесла, что ВСУ могут 
нас окружить и, объединившись 
с другой группой, мы остались в 
новом подразделении. Оно стало 
нашей постоянной дислокацией. 
Периодически происходил обстрел, 
и над головой постоянно кружили 
«птички». Мы использовали все 
средства, чтобы их сбить, но это 
было не так-то просто. После об-
стрела ВСУ началась мощная от-
ветка нашей артиллерии, НАТОвцы 
сразу замолчали. На поддержку по-
явились два наших танка и открыли 
огонь по врагу, где ему ничего не 
оставалось, как отступить, хотя 
сопротивлялись они, надо сказать, 
отчаянно. 

Анатолий продолжает: 
— После небольшого отдыха 

нам поступает приказ идти в раз-
ведку. Была сформирована группа 
из тех, кто участвовал в боевых 
действиях. Мы с Андреем попро-
сились добровольцами. Выходим, 
смотрим растяжки — мины, вычис-
ляем разведку противника, докла-
дываем по связи наше положение. 
И вот случай: впереди обнаружи-
вается разведка противника, в 30 
метрах от нас идёт один боец ВСУ, 
в полный рост, говорит по связи, 
а сзади, метрах в 15-20 — трое 
из его команды. Мы залегли. Наш 
командир дал обнаружить себя и 
тем самым пригласил его подойти. 
Тот, не подозревая опасности и 
не понимая, что перед ним наши 
ребята, подошёл, посчитав, что это 
свои, и пытался выяснить кто перед 
ним. В это время Андрей очередью 
заставил залечь троих ВСУшников, 
которые сопровождали своего 
старшего. А нашей группе удалось 
взять его в плен. Тот, не понимая, 
что происходит, орёт матом, пы-
тается сопротивляться, думая, что 
это свои обознались, но, когда он 
понял, то не поверил своим глазам 
и повёл себя ещё наглее. Желание 
наших бойцов рассчитаться с ним 
прямо на месте было, но эмоции 
сдержали, так как его нужно было 
доставить живым в штаб. По его 
поведению мы поняли, что это не 
простой боец, как оказалось позже, 
это был полковник ВСУ. 

Был такой случай: ВСУ кон-
тратакуют, нам поступает команда 
отходить. Сдали это село, и снова 
прилетели дроны, мы поняли, 
что сейчас будет обстрел, и он 
начался. Мы опять в укрытие. 
Я тут же залёг и вижу боковым 
зрением, что рядом с Андреем 
произошёл взрыв, от которого его 
отбросило так, что ноги оказались 
выше головы. Тут же вскакиваю 
и бегу к нему, но его из-за дыма 
не вижу, кричу: «Хобой», где ты»? 
Всё обошлось — живой. Быстро 
расстегиваю его бронежилет, даю 
отдышаться. Осколок ударил в 
спину Андрею, но бронежилет не 
пробил. Это счастье! Теперь уже 
мы наступаем, берём это же село. 
Мы с командиром отделения бежим 
наперерез ВСУшникам, их четверо. 
Командир даёт по ним очередью 
и попадает в одного из них, где 
у него на поясе висел боеприпас, 
возможно, это была граната. Мы 
оба залегли. Боеприпас взрывает-
ся у нас на глазах и все четверо 
сразу погибают. Я подбежал к ним, 
посмотрел, по экипировке, видно — 
спецподразделение, но они все уже 
отдали Богу душу. Продвигаемся 
дальше, нас обстреляли, я падаю 
и вижу, что у меня на руках кровь. 
Это осколки попали в район груди, 
где автомат и бронежилет. Они и 
спасли, только посекли пальцы. По-
сле обстрела смотрим, кто уцелел, 
кто ранен, помогаем своим, кто 
чем может. Бинтуем, накладываем 
жгуты, грузим в БТР, если «груз 
200», то внутрь БТРа, если «груз 
300», то это раненые, их — на 
броню БТРа и в госпиталь, они 
могут остаться живы. 

Андрей: Ночи в этих местах 
очень тёмные, порой даже за метр 
не видно человека. Уже другое 
село переходило несколько раз то 
к нам, то к ВСУ. И тут, мы узнаём 
от разведки, что окружены со всех 

сторон. Нам сообщили — срочно 
нужно уходить, пока есть куда. 
Буквально через час натыкаемся 
на группу вооруженных бойцов. Нас 
человек 60, не можем различить, 
свои или чужие. Командир наш ве-
дёт переговоры с командиром той 
стороны на небольшом расстоянии, 
говорят оба на русском. Каждый 
пытается дозвониться и выяснить 
ситуацию, кто свой, а кто чужой. 
Наконец понимаем, что это враги, 
команда залечь, что с нашей, что 
с их стороны. Открывается ин-
тенсивный огонь, о потерях ВСУ 
сказать невозможно. Скоро будет 
очень темно, уже вечер, тут же 
совершаем марш-бросок, отходим 
ещё дальше от опасного места, 
через 10 минут собираемся все 
и решаем продвигаться дальше. 
Группа ушла, слава Богу, без по-
терь. Местный боец очень хорошо 
ориентируется и сказал, что нас 
выведет. Не дожидаясь рассвета, 
сразу продвигаемся к своим, иначе 
бы нас засекли, враги ждут утра, но 
нам повезло, мы всё-таки вышли 
к назначенному пункту. К нашему 
удивлению, на следующий день 
мы встретили своих бойцов-добро-
вольцев, до которых мы так и не 
дошли в прошлый раз. Очень были 
рады, что мы живы. 

Весь следующий месяц мы уже 
с нашими ребятами обороняли 
посёлок, название и место его 
мы не имеем право говорить. И 
снова обстрелы, но это уже была 
привычная обстановка. Однажды 
Анатолий заступил на пост. Опять 
обстреляли наш посёлок, были ра-
неные и погибшие. Я, возвращаясь 
из разведки, вижу: там, где разме-
щались, в здание прилетел снаряд 
и практически уничтожил его. Я 
был в шоке — там ведь Анатолий! 
Бегу по этажам, ищу оставшихся 
в живых. На том этаже, где мы 
размещались, вся комната была 
изрешечена осколками. Анатолия, 
моего «Борея», нет, оказалось, он 
с утра ушёл на пост. Это, конечно, 
везение. Встретились, обнимаем 
друг друга… Живые!!! 

Анатолий: Я хотел бы сказать 
о наших волонтёрах, которые 
выполняют важную роль в под-
держке СВО. На питание никто не 
жаловался, а с водой не всегда 
было хорошо. Когда мы видели 
байкальскую воду и продукты из 
Иркутска, медикаменты, тёплые 
вещи и многое другое, мы радо-
вались как дети. У нас появилась 
гордость за наших земляков, 
которые понимают нас здесь, на 
передовой. Всех благ этим людям. 
Победа будет за нами! 

Андрей: А ещё дух наших 
бойцов поднимают детские письма, 
пробивают слезу, и ты становишься 
на передовой смелее, злее, под-
нимается бойцовский дух. Спасибо 
нашим детям, родителям и всем 
тем, кто верит в нас! А мы не 
подведём.

Узнав, что после встречи в 
редакции мы будем готовить рас-
сказ о наших героях-добровольцах 
для газеты, собеседники, каждый 
по-своему, высказали такие мысли 
(приводим их слова, записанные 
на диктофон)

«СВоих не броСаем!»
убедилиСь В этом иркутСкие доброВольцы

Анатолию. Тот даже обрадовался 
их телефонному звонку:

— Я тоже подал рапорт про-
должать службу в боевых частях. 
Вместе будем держаться! Приез-
жайте. Оплату дороги гарантирую. 
Деньги отправлю на телефоны.

В Москве столичный друг огор-
чил своих земляков — его не отпу-
стило старшее ведомственное на-
чальство, посчитав, что он больше 
нужен на месте. Однако иркутянин 
сразу проникся решительностью 
своих друзей. Стал звонить куда 
нужно, узнавать, где могут взять 
добровольцев из Сибири, давал 
им хорошую рекомендацию.

Наконец, им позвонили из 
Ростова:

— Посылаем по вацапу анке-
ты — заполните их по требуемой 
форме. 5 сентября вам надо быть 
в Ростове — сможете?

— В Москве нам помогут…
И в самом деле — помогли 

крепко. Вместо «гражданки» при-
обрели дорожную камуфляжную 
спецодежду, рюкзаки, выдали пи-
тание на дорогу. Иркутский друг 
проводил их на автобус до Ростова.

Как выяснили друзья уже на 
месте, им предстояло пополнить 
боевой армейский резерв страны. 
В их спец команде добровольцев, 
разместившейся под Ростовом 
оказалось 80 человек — все, как 
говорится, от 18 и до …. («свои сре-
ди своих»), по географии прибытия 
— от Владивостока до Калинингра-
да, люди разных национальностей 

для обеспечения боевых действий 
пересекла границу, за которой про-
исходила уже та самая специаль-
ная операция. Иркутянам-стрелкам 
поручили охранять миномётчиков. 
Охранять — это значит пресекать 
любые попытки противника унич-
тожить минометную батарею, дать 
ей работать по врагу, сохранить 
расчёты.

— Андрей, рассказывай даль-
ше.

— Нас распределили по 4-м 
КАМАЗам, все 80 человек. А также 
всё необходимое снаряжение. По-
левая кухня тоже с нами. Как толь-
ко выехали, по нам стала работать 
артиллерия. Оказалось, прилетела 
НАТОвская «птичка» (так здесь на-
зывают дроны) и передала наши 
координаты ВСУшникам. Да, ещё 
забыл сказать, как только мы попа-
ли в Ростов, на базу, нам приказали 
удалить сим-карты из телефонов. 
Но некоторые, по своей глупости и 
от непонимания серьёзности ситу-
ации, нарушили этот приказ, за что 
жёстко поплатились. Но главное, 
что нас уберегло от смертельной 
ошибки, это дисциплина, подчине-
ние приказам. Эти навыки были 
заложены в нас ещё с советского 
времени, когда служили в армии. 
Плюс, конечно, наш возраст, так 
как по жизни мы — стрелянные 
бойцы, осторожность, она никому 
не мешает, а риск должен быть 
оправдан и зря мы не рисковали…

 И вот мы на передовой, наше 
отделение — 8 человек. Приказ — 

Вниманию читателей!
продолжение ВоСпоминаний 

начальника кгб-ФСб по иркутСкой 
облаСти С 1973 по 1981 год Виктора 

иВаноВича демидоВа «ВерноСть долгу» 
читайте В Следующем номере газеты 

«байкал-61» В апреле 2023 года.
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СВоих не броСаем
— Леонид Петрович, глав-

ная тема сегодняшнего дня 
— специальная военная опе-
рация на Украине.  Как жители 
Иркутского района переживают 
это непростое время?

— Уже несколько месяцев 
наши мобилизованные земляки, 
военные, служащие по контракту, 
и просто добровольцы находятся 
вдали от дома. Как я уже не 
однажды говорил, жители Иркут-
ского района – особенные люди. 
Они всегда отличались своим 
патриотизмом и гражданственно-
стью. Начавшаяся специальная 
военная операция на Украине 
ещё раз подтвердила этот факт. 
На военную службу отправились 
более 400 защитников Отечества 
из больших и маленьких муници-
палитетов района. В стороне не 
остаются даже пожилые люди. 
Они не перестают обивать по-
роги военкомата и просить, 
чтобы их отправили на службу. 
Показательна история 60-летне-
го пенсионера из Уриковского 
муниципального образования 
Владимира Кочнева. Под ча-
стичную мобилизацию мужчина 
не попадал, но с самого начала 
СВО рвался на Украину добро-
вольцем. Советское воспитание, 
как он сам говорит, не позволяет 
ему сидеть сложа руки. Желание 
Владимира услышали, и вместе с 
добровольческим отрядом «Анга-

Анатолий: — Правильное 
решение принял наш Президент-
Главнокомандующий: Мы воюем на 
земле ДНР и ЛНР и на территории 
Украины. А могло бы быть хуже, 
если бы война началась на стороне 
России. Собственно, поэтому мы 
и пошли добровольно. Вернулись 
живыми. Жёны и дети счастливы. 
Всем бы так повезло…

Андрей: — Я считаю, что Укра-
ина это наша земля, на неё напали 
НАТОвцы и нам её защищать.

А ещё я хочу отметить один 
эпизод который меня восхитил 
на передовой. Наши артиллери-
сты вообще молодцы, не давали 
противнику отдохнуть. Мы после 
арт-подготовки брали посёлок, по-
гибших практически не было. А вот 
боец с позывным «Хакас», коман-
дир танка Т-90, по национальности 
возможно хакас, а может бурят 
или якут. Особо хочу сказать, что 
я никогда не думал, что наводчик 
танка может быть снайпером, мы 
все восхищались его стрельбой. Он 
выезжал на передовую никого не 
боясь, что его подобьют и прямой 
наводкой стрелял по позициям 
врага. Враг разбегался и мы сразу, 
после стрельбы, делали зачистку 
села и оно было уже в наших 
руках. Всему этому экипажу было 
где-то под 70 лет. Это, конечно, 
профессионалы высокого класса.

Корреспондент: — Когда вы 
уходили на СВО, как отнеслись к 
этому близкие, родные, друзья?

Андрей: — Мы вообще никому 
и ничего не говорили, а сказали 
только, что поехали в командиров-
ку и скоро будем. А когда верну-
лись, у близких было удивление. 
Они нами гордятся и говорят, что 
мы — пример молодым, которые 
сомневаются, что надо защищать 
свой дом, семью, малую Родину, 
отечество. Не надо делать из нас 
героев, мы просто сделали то, что 
должны делать настоящие муж-
чины. Героев мы видели немало. 
А добровольцев, которые готовы 
участвовать в СВО, очень много 
разного возраста, национальности, 
вероисповедания. Это мы видели 
на передовой. 

Гостей нашей редакции  
расспрашивали журналисты 

Иван Истомин  
и Виталий Комин.

На снимках: Андрей Григо-
рьев (слева) и Анатолий Везель 
в редакции газеты «Байкал-61», 
январь 2023 года; самоходная 
артиллерийская система «Мал-
ка»; танк т-90 «Прорыв.

P.S. Перед выходом газеты 
редакции стало известно что 
наши герои представленны к 
государственным боевым на-
градам.

С начала частичной мобилизации в россии прошло четыре 
месяца. тяжелые первые дни прощаний, слёз и растерянности 
сменились стойким терпеливым ожиданием родных и люби-
мых, ведь жизнь продолжается. Жители Иркутского района на 
протяжении всего этого времени не перестают оказывать 
материальную и моральную помощь своим землякам, находя-
щимся в зоне СВО. В преддверии Дня защитника Отечества, 
в день, когда чествуют тех, кто стоит на страже мира и 
покоя, мы поговорили с мэром Иркутского района Леонидом 
Фроловым о том, кто и как помогает бойцам в зоне спец-
операции, поддерживает их жён и детей на большой земле.

ВСё для победы!

ра» он отправился на передовую.  
Его пример не единственный. 

раВнодушных нет
— Я знаю Иркутский район 

очень активно поддерживает 
тех, кто находится на пере-
довой?

—  На территории района 
работают 22 центра сбора гу-
манитарной помощи для воен-
нослужащих и жителей ДНР и 
ЛНР. Сбор денежных средств и 
помощи в Иркутском районе идёт 
непрерывно. 

Практически в каждом насе-
лённом пункте есть мастерицы, 
которые собственными руками 
вяжут солдатам носки, следки и 
варежки. Помощь из рук одно-
сельчан – самая ценная.

Благотворительную помощь 
оказывают и предприниматели, 
работающие на нашей тер-
ритории. В их числе Марина 
Портнягина и Евгения Ченцова 
из Марковского муниципального 
образования. Они покупают не-
обходимые вещи бойцам. Самая 
разная помощь идёт из наших 
отдалённых поселений, Малого и 
Большого Голоустного, Горохово. 
Далеко не каждый имеет возмож-
ность помогать финансами, но 
сельчане не могут пройти мимо 
и отдают кто сколько может, по 
100 рублей,  по 500 рублей. У нас 
живут очень редкие, отзывчивые 
и добрые люди.

нужная помощь 
— Вы сказали, что поступа-

ют в том числе и финансовые 
средства, где они аккумулиру-
ются?

— Все полученные средства 
поступают в Благотворительный 
фонд развития Иркутского райо-
на. Сбор ведётся по программе 
«Поддержка Донбасса».  Благо-
даря собранной сумме удалось 
приобрести 11 тепловизоров, 
18 коллиматорных оптических 
прицелов (те что упрощают 
наведение оружия на цель), а 
также бронемашину для добро-
вольческого батальона. Наши 
военнослужащие были снабжены 
11 генераторами и 5 бензопила-
ми. Администрация Иркутского 
района направила в зону СВО 1,8 
тонн продуктовых наборов, меди-
каменты и средства гигиены. Тех-
нические средства доставляют на 
фронт депутаты Думы Иркутского 
района Алексей Панько и Вя-
чеслав Новокрещенов, где они 
служат в добровольческом бата-
льоне с апреля прошлого года. 
Следующей партией планируем 
передать печи-буржуйки, спец-
технику и снаряжение. Всё это 
очень нужно нашим защитникам.

— Есть ли обратная связь 
от военнослужащих? 

— Буквально на прошлой не-
деле в администрацию пришло 
видеообращение от командира 
одного из батальонов, позывного 
«Тихий», Алексея Александро-
вича. До их батальона дошёл 
долгожданный спецгруз, и по-
этому поводу командир выразил 
благодарность администрации. 
После такой весточки значимость 
отправленной гуманитарной по-
мощи, к сбору которой причастен 
практически каждый житель 
района, воспринимаешь иначе. 
Обратная связь возникает и когда 
отправляем посылки, ведь список 
необходимых вещей формирует-
ся с учётом пожеланий бойцов. 
Недавно ко мне обратился зем-
ляк из Ревякина, который служит 
в зоне СВО. Он рассказал, что 
для выполнения поставленных 
задач их мотострелковому ба-
тальону необходим автомобиль 
УАЗ Патриот. Автомобиль купили. 
Теперь делаем всё возможное, 
чтобы его передать.

В зоне оСобого 
Внимания 

— Что делается для мате-
рей, жён и детей наших воен-
нослужащих, им ведь теперь 
непросто?

— Прежде всего хочу сказать, 
что с семьями наших бойцов мы 
находимся в постоянном контак-
те, индивидуально решаем все 
возникающие у них вопросы. 

Никто не остаётся без внимания. 
В районе создана рабочая 

группа по оказанию адресной 
помощи семьям мобилизованных. 
В конце прошлого года были про-
ведены две очень важные встречи 
с женами и матерями солдат. На 
них женщины смогли получить 
ответы на вопросы, которые им 
какое-то время придётся решать 
без своей сильной половины. 
Большая часть семей нуждалась 
в дровах, и мы обеспечили топли-
вом 179 семей военнослужащих. 
Дети бойцов бесплатно питаются 
в школах. В Иркутском районе 56 
таких учеников. Места в детские 
сады получили 105 детей воен-
нослужащих. Семьям мобилизо-
ванных специалистами Иркутской 
районной больницы оказывается 
внеочередная медицинская по-
мощь. А для детей участников 
СВО, в семьях, где есть погиб-
шие, предусмотрена психолого-
педагогическая помощь. Нет 
такого вопроса, который бы не 
попал в зону внимания специ-
алистов местной и районной 
администраций. 

иСкуССтВо на передоВой
— Хочу задать необычный 

вопрос. В сложные времена 
дух бойцов всегда поддер-
живали концертные бригады, 
сотни коллективов разъезжа-
лись по фронту. И роль песни, 
говорят люди, всегда была 
чрезвычайно высокой. А как 
сейчас?

—  Не хлебом единым жив 
человек. Песня всегда поддер-
живает людей в трудные минуты: 
она утешает, помогает найти в 
себе силы. Поэтому в Иркутском 
районе объявлен конкурс автор-
ской песни о военных, служащих 
в зоне СВО. Такие конкурсы 
способствуют формированию па-
триотического сознания, чувства 
уважения и верности Отечеству. 
А для бойцов она может стать 
хорошим подарком. Весной я 
планирую лично побывать в зоне 
спецоперации и повидать наших 
защитников. Думаю, услышав 
песню, исполненную земляками, 
наши ребята оттают душой, по-
чувствуют, что такое поддержка 
и народный тыл. 

Сейчас непростое время для 
каждого из нас. Невозможно до 
конца осознать, что некоторые 
жители нашего района не воз-
вращаются домой, в том числе 
совсем молодые парни.  Но во-
йна есть война. Мы будем чтить 
память и помнить героические 
подвиги наших солдат.

Пользуясь случаем, хочу ска-
зать спасибо матерям и жёнам 
наших солдат за терпение, за то, 
что ждёте их домой и молитесь 
за них.

Татьяна ЕГОРОВА

В ИРКУТСКОМ ракетном 
соединении первая по-
ловина февраля прошла 

под знаком смены позиций 
ракетных комплексов «Ярс». 
Известно, что «Ярсы» с межкон-
тинентальной баллистической 
ракетой – это основа наших 
войск стратегического назна-
чения. Практически завершен 
переход на современные ком-
плексы «Ярс», а самые старые 
«Тополя» близки к снятию с 
вооружения.

Стартовая масса ракеты 
«Ярс» примерно как у двух 
вагонов трамвая – 46 тысяч 
тонн. Три ступени с топливом 
закидывают боевые блоки ра-

кеты на 12 тысяч километров, 
они несут в себе избыточную 
смертельную мощность – 500 
килотонн. В полете ракета раз-
деляется на отдельные блоки, 
что подлетают к своим целям с 
огромной скоростью по разным 
траекториям. Вот такой «щит 
России» есть теперь на боевом 
дежурстве и в Иркутском со-
единении РВСН.

Как расшифровывается аб-
бревиатура «Ярс»? 

По одной из версий: «Ядер-
ная ракета сдерживания».

Сегодня в России день так-
тических занятий: от Тверской 
области до Иркутской на марш-
руты боевого патрулирования 

вышли около 30 «Тополей» и 
«Ярсов».

Смена позиций автономных 
пусковых установок проводится 
как в дневное, так и ночное вре-
мя. Расчеты ракетных комплек-
сов сменили также инженерное 
оборудование, организовали 
маскировку и боевое охранение 
установок. На маршрутах бое-
вого патрулирования в процессе 
плановой боевой подготовки 
также решаются задачи по 
противодействию диверсионно-
разведывательным группам.

По сообщениям  
пресс-служба Министерства 

обороны РФ.

«ярСы» заменили «тополя»

 z поДРобНости из МолоДежНого

МОЛОДЕЖНОЕ МУНИЦИ-
ПАЛЬНОЕ образование 
является одним из самых 

небольших поселений Иркутского 
района, оно уступает другим му-
ниципалитетам по численности. 
Но именно здесь развернулось 
большое волонтерское движение 
по оказанию помощи участникам 
СВО. 

 — Изначально мы планиро-
вали открыть в Доме культуры 
кружок кройки и шитья для 
девочек, для чего приобрели 
четыре швейные машинки. По-
сле объявления о частичной 
мобилизации я обратился к 
директору культурного центра 
Елене Юрьевне Глинской с 
предложением открыть швейную 
мастерскую и предоставить ее 
волонтерам, — рассказал гла-
ва «Молодежного» Александр 
Геннадьевич Степанов. Так в 
кабинете появилась небольшая 
мастерская, постепенно вырос-
шая в настоящую мини-фабрику 
по пошиву обмундирования и 
специального снаряжения. Ре-
шился вопрос финансирования 
и организации процесса.  Идею 
главы поддержали директор МУК 
«Спортивно-культурный центр» 
Молодежного МО Елена Глин-
ская, председатель школьного 
родительского комитета Анна 
Мерзликина и председатель 
Совета женщин Виктория Жузу-
ева, объявив сбор средств. За 
несколько дней была собрана 
сумма, которой хватило на при-
обретение ткани, фурнитуры и 
пряжи.

Учитывая технические воз-
можности швейных машинок, 
было решено шить флисовые 
шапки, балаклавы и снуды. 
Оставалось найти швей — во-
лонтеров. Сотрудники МУК СКЦ 
бросили клич в социальных 
сетях, в сообществах — и не-
сколько человек отозвались. 
Работа пошла. 

Как признаются откликнувши-
еся женщины, не было сомнения 
в решении помогать мобилизо-
ванным и добровольцам. Ната-
лья Хамаганова, руководитель 
группы здоровья: «Мой родной 
и троюродные братья, а также 
односельчане из с.Тараса и п. 
Молодёжный прошли подготовку 
в Юрге и Новосибирске, сейчас 
находятся на передовой. Хочется 
максимально помочь всем ребя-

только вмеСте мы – Сила!

там. Обсуждая работу будущей 
мастерской, мы консультирова-
лись у моей тети — Жербаковой 
Любови Эниевны, директора 
Центра дополнительного об-
разования п. Усть-Ордынский, 
которая со своими коллегами и 
жителями поселка организовала 
волонтёрскую швейную мастер-
скую, показав пример всей об-
ласти».

Карелина Ирина и Коломина 
Оксана признались, что планиро-
вали  ездить в здание ДОСААФ, 
помогать шить волонтерам дви-
жения «Золотые руки ангела»: 
«Увидев объявление о том, что 
нужны швеи в мастерскую Дома 
культуры, обрадовались и сразу 
позвонили. У нас у всех сыновья, 
братья, мужья, многие из которых 
подлежат мобилизации. Поэтому 
не было никаких раздумий. Мы 
были одними из первых, кто от-
кликнулся, и сейчас работаем бок 
о бок с прекрасными женщинами, 
такими же патриотками. Нас, 
волонтеров Молодежного МО, 
гораздо больше. Кто-то берет 
работу на дом, до сих пор при-
ходят люди, готовые помочь». 

В пошиве обмундирования 
существует много нюансов, ко-
торые рядовые граждане могут 
не знать. Поэтому на помощь 
швеям пришли бойцы отряда 
ОМОН, недавно вернувшиеся 
из зоны СВО. Ребята приезжали 
на примерку «образцов», давали 
свои  советы. После очередной 
встречи было принято решение 
шить маскировочные халаты и 
флисовые толстовки. Не отстают 
от швей и волонтеры, которые 

взялись за вязание шерстяных 
перчаток, носков  и варежек. 

— Наши жители помогают, 
привозят гуманитарную помощь 
с продуктами, медикаментами, 
одеждой, шьют и вяжут. На-
пример, жительница п. Новая 
Разводная, Шелковникова Нел-
ли Ильинична, ей 85 лет. Она 
целыми коробками отправляет 
нам связанные носки и варежки. 
Сертакова Наталья со Старцевой  
Анастасией организовали сбор 
жестяных банок, картона и пара-
фина для изготовления окопных 
свечей. И таких инициативных 
людей у нас очень много, о них 
можно рассказывать бесконечно. 
Каждый помогает тем, чем может, 
и это, действительно, заслужива-
ет уважения. 

О нашем волонтерском дви-
жении через СМИ узнали за его 

пределами, и люди стали привоз-
ить гуманитарную помощь из го-
рода и других поселений. Многие 
передают посылки со слезами на 
глазах. Именно в такие моменты 
понимаешь, насколько сильно 
наше единство, — поделилась 
Елена  Глинская.

С начала частичной мобили-
зации неравнодушные жители 
помогли трём отрядам ОМОНа 
и СОБРа, ОНФ,  а также не-
скольким добровольцам и моби-
лизованным. В конце января был 
объявлен сбор помощи среди 
населения. На эти средства при-
обретены маскировочные сети, 
саперные лопаты, штыковые и 
совковые лопаты, одежда, лекар-

ства, продукты. Глава Александр 
Степанов 2 февраля совместно 
со специалистом администрации 
Анной Чепиковой передали всё 
Общероссийскому народному 

фронту. В тот же день машина 
с гуманитарной помощью от-
правилась в зону проведения 
СВО. Следующая партия гумани-
тарной помощи будет отправлена 
в марте с отрядом СОБРа. 

— Мы верим, что каждая 
сшитая или связанная добрыми 
руками вещь будет греть душу 
солдата, каждая коробка с про-
довольствием, медикаментами 
напомнит ребятам о крепком и 
надежном тыле, о сотнях незна-
комых людей, жертвующих свои 
средства и время для помощи 
бойцам. Мы всегда передаем по-
сылки адресно, только так наши 
жители будут уверены, что все 
отправленные посылки дойдут до 
своего адресата, — рассказал 
Александр Степанов. — Жизнь 
в месте проведения СВО на-
много сложнее и не всегда пред-
сказуемая. Как рассказывают 
участники спецоперации, после 
минометных обстрелов они ча-
сто остаются без всего: одежды, 
обуви, снаряжения, продуктов и 
т.д. Постепенно выходят из строя 
те же лопаты, техника. Поэтому 
нет смысла обсуждать необходи-
мость сбора гуманитарной помо-
щи. Большое спасибо ученикам 
и педагогам п. Молодежного за 
большое количество искренних и 
теплых писем солдатам со сло-
вами поддержки. Уверен, они со-
греют ребят и подарят им силы. 
Мы вместе делаем одно общее 
дело – обеспечиваем нашим 

соотечественникам, землякам 
надежный тыл, поддерживаем их 
в трудные минуты. И, конечно, 
живем мыслями о Победе!. 

Тамара Хушеева

Звание фельдмаршала Фри-
дрих Паулюс получил за день 
до того, как его взяли в плен. 
Для советского командова-
ния командующий немецкими 
войсками в Сталинградской 
битве был ценным трофеем; 
его удалось «перековать» и 
использовать в политике.

крах
К началу 1943 года 6-я армия 

Паулюса представляла собой 
жалкое зрелище. 8 января совет-
ское командование обратилось к 
Паулюсу с ультиматумом: если 
маршал не сдастся к 10-и часам 

следующего дня, все находящи-
еся в окружении немцы будут 
уничтожены. Паулюс на ультима-
тум никак не отреагировал. 6-ая 
армия была раздавлена, Паулюс 
лишился танков, боеприпасов и 
горючего. К 22 января был занят 
последний аэродром. 23 января 
с поднятыми руками из здания 
бывшей тюрьмы НКВД вышел 
командир 4-го армейского корпу-
са генерал Макс Карл Пфеффер, 
вместе с остатками своей 297-й 
дивизии капитулировал генерал 
Мориц фон Дреббер, в парадной 
форме при всех регалиях сдался 
командир 295-й дивизии генерал 
Отто Корфес. Местонахождение 

Паулюса по-прежнему остава-
лось неизвестным, ходили слухи 
о том, что ему удалось выбрать-
ся из окружения. 30-го января 
была перехвачена радиограмма 
о присвоении Паулюсу звания 
фельдмаршала. В радиограмме 
Гитлер ненавязчиво намекал: 
«Ещё ни один немецкий фель-
дмаршал не попадал в плен». 
Наконец, разведка донесла, что 
немецкие приказы поступают из 
здания Центрального универ-
мага. Там Паулюса и нашли. 
«Это конец!» — сказал грязный, 
осунувшийся, заросший щетиной 
старик, в котором сложно было 
угадать Фридриха Паулюса.

паулюС на даче
С 1946 года Паулюс жил на 

даче в Томилине под Москвой 
как «личный гость» Сталина. 
Паулюса окружили вниманием, 
охраной и заботой. У него был 
личный врач, свой повар и адъю-
тант. Фельдмаршал, несмотря на 
оказанную ему честь, продолжал 
рваться на родину, но личным 
распоряжением Сталина выезд 
ему был запрещен. Паулюс для 
Сталина был ценным личным 
трофеем. Потерять его «вождь 
народов» никак не мог. Кроме 
того, отпускать фельдмаршала 
было небезопасно для него само-

Фельдмаршал паулюС: «я пришёл к 
Вам как Враг, но покидаю как друг»

го: в Германии отношение к нему 
было, мягко скажем, недобро-
желательное, а смерть Паулюса 
могла бы серьезно ударить по 
репутации СССР. В 1947 году 
Паулюс два месяца лечился в 
санатории в Крыму, но посетить 
могилу жены и общаться с деть-
ми фельдмаршалу запретили.

нюрнберг
 Паулюс выступал одним из 

главных свидетелей обвинения 
на Нюрнбергском процессе. 
Когда в зал в качестве свиде-
теля вошел Паулюс, сидевших 
на скамье подсудимых Кейтеля, 
йодля и Геринга пришлось успо-
каивать. Как говорится, ничто не 
забыт, ничто не забыто: Паулюс 
был одним из тех, кто принимал 
непосредственное участие в раз-
работке плана «Барбаросса». 
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ПОЛЬСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
элита, как и подавляющая 
часть интеллигенции, лю-

бит «смаковать» прегрешения 
«кровавого режима» Сталина. Но 
не любит вспоминать его пода-
рок — значительное приращение 
территории польского государ-
ства на западной границе.

21 апреля 1945 года Варша-
ва получила треть нынешней 
территории Польши. Этот день 
в Польше сознательно забыли.

31 декабря 1944 года соз-
данное на основе Польского 
Комитета Национального Ос-
вобождения (ПКНО) временное 
правительство Польши обрати-
лось к Москве с предложением 
возместить польские террито-
риальные потери, в сентябре 
1939 года СССР присоединил 
к себе Западную Белоруссию и 
Западную Украину. Временное 
польское правительство предло-
жило включить в состав Польши 
принадлежавшие Германии, но 
имевшие славянское прошлое, 
территории Силезии и Поморья 
(Балтийского побережья). В 
Москве это предложение под-
держали.

На Ялтинской конференции 
(4-11 февраля 1945), где уча-
ствовали лидеры стран анти-
гитлеровской коалиции СССР, 
США и Великобритания и об-
суждались вопросы послевоен-
ного устройства, Сталин внёс 
это предложение. У. Черчилль 
и Ф. Рузвельт положительно 
отнеслись к восстановлению 
Москвой своей западной грани-
цы, передаче оккупированных в 
1918-1920 гг. поляками земель. 
Но вот увеличение Польши за 
счёт Германии вызвало протест. 
Черчилль стал доказывать, что, 
отрывая такие огромные терри-
тории от Германии, союзники 
вызовут рост реваншистских 
настроений у немцев. Вспомнил 
о Версальском договоре, когда 
после Первой мировой войны 
Германию сильно урезали. Это 
вызвало рост протестных, на-
ционалистических настроений у 
немцев и приход к власти наци-
стов во главе с Гитлером.

Лондон и Вашингтон при-
думали очень «зверский» план 
— план Моргентау, эти предло-
жения «кровавый сталинский ре-
жим» посчитал неправильными.

Что предлагали англо-саксы?
— Дневной рацион немецких 

рабочих уменьшить с 2000 ккал 
в сутки, так это слишком много.

— Всю металлургическую и 
химическую промышленность 
вывезти с территории Германии.

— Детей передать на воспи-
тание ООН, учителями назначать 
евреев. Написать новые учебни-
ки, содержание которых будет 
согласовано между СССР, США, 
Англией. Запретить немцам 
получать высшее образование, 
закрыть все высшие учебные за-
ведения, библиотеки, исследова-
тельское оборудование поделить 
между победителями.

— Кроме уничтожения воен-
ного потенциала следует вообще 
лишить Германию промышлен-
ности, рудники и шахты затопить.

— В репарации включить не 
только денежные выплаты и иму-
щество, но ресурсы Германии, 
её территории. Принудительный 
труд немцев в других государ-
ствах. Конфискация немецкой 
земельной собственности за 
переделами Германии, любого 

типа. Вырубка немецких лесов 
в пользу союзников.

— Запретить Германии внеш-
нюю торговлю.

Эти мероприятия, по их мне-
нию, покончили бы с господством 
Германии в Европе. Этот и ряд 
других планов по превращению 
Германии в третьесортное госу-
дарство не были воплощены в 
жизнь только из-за позиции Ста-
лина. Сталин, «кровавый тиран и 
деспот», не позволил сотворить 
подобное с немецким народом.

О Польше.
Москва предложила отдать 

Варшаве и балтийское побере-
жье — часть Восточной Пруссии 
и Поморье с городом Гданьск 
(Данциг). У. Черчилль был про-
тив, предложив создать на этой 
территории вторую часть разде-
лённой Германии. То есть к концу 
войны англо-саксы и Москва не 
пришли к общему решению в 
отношении Польши.

21-го апреля 1945 года СССР 
и Польша подписали договор о 
дружбе. СССР не стал ждать 
«благословения» Лондона и Ва-
шингтона и, воспользовавшись 
тем, что эти территории и так 
были под его контролем, отдал 
полякам в управление принад-
лежащие Германии территории 
в Поморье и Силезии площадью 
в 100 тысяч квадратных кило-
метров.

На Потсдамской конференции 
(с 17 июля по 2 августа 1945 
года) предложения Сталина по 
Польше были утверждены. Это 
было для Германии большим 
ударом, по оценкам немецких 
экономистов, за послевоенный 
период польский бюджет полу-
чил только от залежей полезных 
ископаемых в этих областях 
более 130 млрд. долларов, 
что примерно вдвое больше 
всех выплаченных Германией 
в пользу Польши репараций и 
компенсаций. Польша получила 
месторождения каменного и бу-
рого угля, медных руд, цинка и 
олова, которое поставили её в 
один ряд с крупными мировыми 
добытчиками этих природных 
ресурсов.

Ещё большим значением об-
ладало получение Варшавой по-
бережья Балтийского моря. Если 
в 1939 году у Польши было 71 км 
морского побережья, после Пот-
сдама — 526 км. Помогли Польше 
и национальным меньшинством, 
немцев просто выселили (при-
мерно 4 миллиона человек).

Всеми этими богатствами 
поляки и Польша обязаны лич-
но Сталину, СССР и как её 
правопреемнице — Российской 
Федерации. И если начинать 
пересмотр итогов Второй миро-
вой войны, то полякам стоит 
вернуть Германии треть своей 
территории.

Более двух лет назад ушел 
из жизни наш земляк-зала-
ринец Николай Васильевич 
Моруденко — человек неор-
динарный, отдавший много 
лет своей служебной дея-
тельности внешней разведке. 
Начинал он трудовой путь в 
Иркутском управлении КГБ. 
Здесь у него было много 
друзей-сослуживцев. Они об-
щались с ним и в Иркутске, 
и в Москве, а еще на родине 
Н.В.Моруденко — в Заларях.

Публикуем воспоминания, 
которые говорят о высоких 
личностных качествах пре-
ждевременно ушедшего вете-
рана, неугасающих чувствах 
памяти его друзей.

С НИКОЛАЕМ Василье-
вичем Моруденко я по-
знакомился в ноябре 

1978 года, когда был зачислен на 
службу в Иркутское управление 
КГБ. Служили в одном подраз-
делении , которым в то время 
руководил В. И. Лаушкин.

Николая всегда отличали ак-
тивные жизненные, служебные, 
партийные позиции. Неравноду-
шие. Он был локомотивом в под-
разделении. Личным примером в 
отношении к делу, товарищам, 
семье. 

Помню, году в 1982 проводи-
лись соревнования по лыжному 
кроссу. Дело было ближе к весне, 
и на солнце снежок уже подтаял, 
лип к лыжам. Я положил на лыжи 
не ту смазку. Трасса начиналась 
с тягуна метров 800. На этой 
смазке я поднялся в гору, как 
лось, но потом понял, что лыжи 
не едут — от слова совсем. К се-
редине дистанции, хотя и был в 
хорошей спортивной форме, со-
всем выбился из сил , завалился 
набок... Дальше — хоть умирай. 
Но тут ко мне подъехал Нико-
лай, который стартовал позже. 
Сказал: «Вставай, беги дальше. 
Честь отдела страдает…» 

Слова про честь отдела, кото-
рая из-за меня страдает, подняли 
полуживого и привели к финишу. 
Там я снова упал и едва отды-
шался. Призового места тогда не 
заняли, но и чести не посрамил

Ну это так, эпизод, а говорит 
о многом

Мы дружили семьями. Пре-
красно знаю его, теперь уже 
вдову, Галину, дочек Лену и 
Ирину. Встречались и в Иркутске, 
потом в Москве, бывали у него 
и на съемной квартире и на той, 
что он впоследствии получил. 
Вместе выезжали на природу.

Примерно в одно время по-
ступили на курсы иностранного 
языка. Он — на немецкий, я на 
— афганский.

По окончании я, соответствен-
но, был направлен в Афганистан, 
где провел 4 года, а Николай по 
своему профилю. Был он в двух 
долгосрочных командировках в 
различных странах с небольшим 

кАк стАлиН отстоял 
иНтеРесы польши

помним вСегДа
перерывом, в общей сложности, 
если не ошибаюсь, в течение 
7-8 лет.

Когда я вернулся из загран-
командировки, а было это в 
конце марта 1988 года, — то 
был зачислен на службу в одно 
из управлений Центрального 
аппарата Первого главка. Квар-
тиры в Москве у меня не было 
еще к тому времени. Николай, 
который как раз собирался в 
командировку, предложил по-
жить в полученной им квартире 
на Большой Грузинской. Просто 
так. Бесплатно... Там мы и жили 
до конца года, пока моей семье 
не дали собственную квартиру.

Николай в течение долгого 
времени принимал самое актив-
ное участие в мероприятиях по 
поиску и перезахоронению остан-
ков воинов-сибиряков, павших 
под Москвой в 1941-1942 годах. 
Близко к сердцу принимал боль 
потерь, особенно сибиряков.

Последний раз был на пере-
захоронении в конце октября 
2020 года. Звал и меня на это 
мероприятие, я собирался, но от-
говорила супруга, из-за опасности 
заражения в этой пандемии. А 
вскоре именно она его настигла…

Он постоянно поддерживал 
связь с сослуживцами — зем-
ляками. Был в курсе событий, 
всегда старался собрать нас по 
возможности в Москве. Встре-
чались, делились новостями и 
воспоминаниями.

Николай был спортивным, вы-
носливым человеком. Никогда, за 
исключением одного раза, не жа-
ловался на здоровье. А вот как-
то на очередном предновогоднем 
собрании иркутского землячества 
« Байкал», многолетним актив-
ным членом которого он являлся, 
рассказал, что в последнее вре-
мя неважно с сердцем. До такой 
степени, что сердце ему переза-
пускали... Впоследствии, когда 
из ковидного капкана он почти 
выбрался, видимо, проблемы с 
сердцем и стали причиной его 
преждевременного ухода.

Светлая память, всегда буду 
помнить. Он, как и другие друзья 

и сослуживцы, был частью моей 
жизни.

Сергей НАУМОВ, ветеран КГБ 
и службы внешней разведки: «Я 
всегда гордился, что мы — зем-
ляки. Николай Васильевич — 
заларинец, я — из Зимы, почти 
рядом. Вместе начинали нашу 
службу в Иркутском управлении 
КГБ, решали общие задачи по 
обеспечению безопасности на 
транспорте: только он — на 
воздушном, я — на железнодо-
рожном.

Разлучил нас приказ о на-
правлении его на учебу в Крас-
нознаменный институт КГБ СССР 
имени Ю.В. Андропова. Потом 
продолжал службу в разведке.

Помню мимолетно встречу 
в иркутском аэропорту в 2006 
году. Николай улетал в Москву, 
я брал билет — в ту же сторону, 
в санаторий, что в Подмосковье. 
Тут же обменялись телефонами, 
договорились о встречах. И они 
были: то в Москве, то в Голицино, 
в санатории, то в Иркутске. О 
чем только мы ни говорили тогда! 
Даже о том, что в управлении 
наших земляков-заларинцев и 
зиминцев насчитывается более 
30 человек. Николай был орга-
низатором нашей экскурсии по 
местам боев сибирской дивизии 
и в музей Героев Советского Со-
юза — Зои и Шуры Космодемьян-
ских. Побывали мы и в Монино, 
в музее бронетехнике и на месте 
Бородинского сражения. Помню 
наши дружеские встречи с дру-
гими земляками-сослуживцами, 
в частности с С.С. Горемыко 
и его женой на его даче под 
Голицино. С любовью показал 
он свой участок, где росли даже 
сибирские кедры.

— Только они у меня пока 
растут, но будут со временем как 
в заларинских Саянах — говорил 
Николай.

Я, помнится, привез ему и по-
дарил байкальский омуль, чему 
всегда он был рад. Конечно, не 
обошлось тогда и без хороших 
застольных тостов.

А последняя встреча была 20 
декабря 2020 года, но уже только 
по телефону: мы поздравили 
друг друга со 100-летием образо-
вания органов безопасности Рос-
сии. Николай тогда уже болел, но 
выходил из ковидной ситуации. 
Казалось, будут снова радостные 
встречи. Увы! 26 декабря он ушел 
из жизни. Конечно, я посетил 
его, но уже на Троекуровском 
кладбище. Думаю, что догнал 
его все-таки ковид, его коварные 
последствия.

Память о Николае Васильеви-
че храню всегда. Верно говорят: 
мы живем, пока нас помнят».

В.П. Богданов,  
ветеран КГБ-ФСБ

жия, у которых в собственности 
более 133 тыс. единиц оружия.

В 2022 году по результатам 
проверок владельцев оружия со-
трудниками подразделений ЛРР 
совместно с органами внутрен-
них дел за различные нарушения 
правил оборота оружия было 
составлено 4 177 протоколов 
об административных правона-
рушениях, за нарушения сроков 
регистрации и перерегистрации 
оружия у граждан и юридических 
лиц было изъято свыше 5 тысяч 
единиц оружия.

В рамках мероприятий по 
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21.09.2022 вышел Указ Пре-
зидента страны о начале ча-
стичной мобилизации граждан, 
пребывающих в запасе на во-
енную службу, который вызвал 
много комментариев различной 
степени компетентности и, по-
рой, абсолютно противореча-
щих друг другу. 

В текущей действительно-
сти важно понимать, что такое 
мобилизация. Для того, чтобы 
точно понимать, как вести себя 
в сложившейся ситуации. От-
сутствие четкого понимания 
может привести и приводило 
многих граждан в состояние 
паники, порождало большое 
количество недостоверной 
информации, как о порядке 
частичной мобилизации в Рос-
сии, так и о ее фактических 
последствиях. 

В связи с чем полагаем, 
что существует необходимость 
разъяснить основные положе-
ния законодательства, регла-
ментирующие призыв граждан 
на военную службу по мобили-
зации, несмотря на то, что про-
цедура частичной мобилизации 
была завершена 28 октября 
2022 года, однако никто не даст 
гарантий, что произошедшая 
ситуация не повторится.

Согласно пункту 2 статьи 

1 Федерального Закона от 
26.02.1997 N 31-ФЗ, моби-
лизация – это мероприятия, 
направленные на перевод 
Вооруженных сил Российской 
Федерации, других войск, во-
инских формирований, органов 
и специальных формирований 
для организации и состава, а 
также экономики, гос. органов, 
органов самоуправления и ор-
ганизаций в условия военного 
времени.

Мобилизация может быть 
двух видов: общая и частичная. 
Главными отличиями является 
масштаб мобилизации, можно 
сказать, что при частичной 
выполняется не весь комплекс 
мероприятий, предусмотренных 
при общей. Чаще всего это 
зависит от серьезности произ-
водимых военных действий, и 
в дальнейшем, это отразится 
– на количестве и категориях 
призывников, территориальной 
обширности и характере про-
изводимых действий, а также 
способе проведения (открытая 
или скрытая).

В силу того, что Указ Пре-
зидента Российской Федерации 
от 21.09.2022 № 647 «Об объ-
явлении частичной мобилиза-
ции в Российской Федерации» 
не устанавливал конкретные 
категории граждан для призы-
ва, это породило достаточный 
перечень вопросов, требующих 
объяснений и уточнений.

Ясность была внесена Пре-
зидентом Российской Федера-
ции, во время обращения 21 
сентября 2022 года, в ходе 
которого он разъяснил, что 
призываться будут граждане из 
запаса, предпочтение было от-
дано уже проходившим службу 
в рядах Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации и имеющим 
военно-учетные специальности 
и опыт боевых действий. Мини-
стерство обороны Российской 
Федерации определило необхо-

димое количество призывников 
(300 тысяч человек).

Как только обозначенное 
количество военнослужащих 
было набрано, частичная мо-
билизация была завершена.

Однако, юридические по-
следствия и обязанности, по-
следовавшие за объявлением 
частичной мобилизации в части 
изменения действующего зако-
нодательства, остались. О них 
мы сейчас и расскажем.

Граждане обязаны:
- являться по вызову воен-

ных комиссариатов для опреде-
ления своего предназначения 
в период мобилизации и в 
военное время;

- выполнять требования, 
изложенные в полученных ими 
мобилизационных предписани-
ях, повестках и распоряжениях 
военных комиссариатов; 

- предоставлять в соот-
ветствии с законодательством 
РФ в военное время в целях 
обеспечения обороны страны 
и безопасности государства 
здания, сооружения, транс-
портные средства и другое 
имущество, находящиеся в их 
собственности, с возмещением 
государством понесенных ими 
убытков (п. 1 ст. 10 Закона N 
31-ФЗ).

При объявлении мобили-
зации граждане, подлежащие 
призыву на военную службу, 
обязаны явиться на сборные 
пункты в сроки, указанные в 
мобилизационных предписани-
ях, повестках и распоряжениях 
военных комиссариатов, феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти, имеющих запас (п. 
1 ст. 21 Закона N 31-ФЗ).

Граждане за неисполнение 
своих обязанностей в области 
мобилизационной подготовки 
и мобилизации несут ответ-
ственность в соответствии с 
российским законодательством 
(п. 3 ст. 10 Закона N 31-ФЗ). 

Специальной ответственности 
не установлено, но применимы 
нижеупомянутые нормы КоАП 
РФ и УК РФ.

За неисполнение обязан-
ности по воинскому учету пред-
усмотрена административная 
ответственность в виде пред-
упреждения или наложение 
административного штрафа в 
размере от 500 руб. до 3 тыс. 
рублей.

Неисполнение военно-
транспортной обязанности 
влечет предупреждение или 
наложение административного 
штрафа на граждан в размере 
от 300 руб. до 500 руб., на 
должностных лиц - от 500 руб. 
до 1 тыс. руб., на юр.лиц - от 10 
тыс. до 20 тыс. руб. (ст. 19.25 
КоАП РФ).

Гражданам, состоящим на 
воинском учете, с момента объ-
явления мобилизации запре-
щено выезжать с места житель-
ства без разрешения военных 
комиссариатов, федеральных 
органов исполнительной вла-
сти, имеющих запас (п. 2 ст. 
21 Закона N 31-ФЗ). Однако, 
Ростуризм пояснил, что ответ 
на вопрос, может ли 
призывник выезжать 
в пределах страны 
и за рубеж в период 
частичной мобили-
зации, зависит от 
того, получал ли он 
повестку по мобили-
зации или нет. 

Кроме того, были 
внесены поправки 
в Уголовный кодекс 
РФ, направленные на 
усиление ответствен-
ности за отдельные 
преступления против 
военной службы. В 
частности, предус-
мотрены санкции за 

самовольное оставление части 
в период мобилизации или во-
енного положения, в военное 
время или в условиях воору-
женного конфликта или веде-
ния боевых действий - вплоть 
до 10 лет лишения свободы. 

С учетом анализа действу-
ющего законодательства на 
предмет ответственности и обя-
занностей граждан, возникших 
в условия мобилизационного 
положения в стране, можно за-
метить, что руководство страны 
стремится на законодательном 
уровне урегулировать все во-
просы, связанные с обеспече-
нием безопасности страны и ее 
граждан, как внутри страны, так 
и за ее пределами.

По всем вопросам, свя-
занным с мобилизационным 
положением в стране, Вы 
можете обращаться в Де-
партамент юридической 
помощи за устной или пись-
менной консультацией.

Н.В.Звонкова, 
 юрист Департамента  
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Сотрудники подразделений гоСударСтВенного контроля  
и лицензионно-разрешительной работы роСгВардии 

отметили проФеССиональный праздник
12 февраля была отмечена 
54-я годовщина со дня об-
разования подразделений го-
сударственного контроля и 
лицензионно-разрешительной 
работы войск национальной 
гвардии российской Федера-
ции. 

С 2016 года задачи феде-
рального государственного кон-
троля (надзора) за соблюдением 
законодательства Российской 
Федерации в области оборота 
оружия и частной охранной дея-
тельности, а также деятельность 
юридических лиц с особыми 
уставными задачами и ведом-
ственной охраны, за обеспе-
чением безопасности объектов 
топливно-энергетического ком-
плекса осуществляет Федераль-
ная служба войск национальной 
гвардии Российской Федерации.

По словам начальника Цен-
тра лицензионно-разрешитель-
ной работы Управления Ро-
сгвардии по Иркутской области 
подполковника полиции Сергея 
Малова, сегодня в Приангарье 
на учете в подразделениях ЛРР 
зарегистрировано почти 70 тыс. 
владельцев гражданского ору-

категорию опасности — это Иркут-
ская, Братская и Усть-Илимская 
ГЭС и 9 объектов — среднюю 
категорию. Сотрудники отдела 
государственного контроля Управ-
ления Росгвардии по Иркутской 
области осуществляют контроль 
за деятельностью 23 подразде-
лений охраны юридических лиц с 
особыми уставными задачами и 
подразделений ведомственной ох-
раны. В ходе проверок офицеры 
Росгвардии уделяют особое вни-
мание контролю антитеррористи-
ческой защищённости объектов, 
работоспособности систем виде-
онаблюдения, технике охранной 
сигнализации, систем контроля 
управления доступа и т.д.

— С каждым годом на терри-
тории Иркутской области число 
выявляемых нарушений законо-
дательства в сфере обеспечения 
безопасности и антитеррористи-
ческой защищенности объектов 
ТЭК, — снижается, — отметил 
начальник отдела государ-
ственного контроля Управле-
ния Росгвардии по Иркутской 
области полковник полиции 
Анатолий Булыгин. – Значит, 
эффект нашей работы налицо.

добровольной сдаче гражданами 
незаконно хранящегося оружия, 
боеприпасов, взрывчатых ве-
ществ и взрывных устройств на 
возмездной основе гражданами 
было сдано 111 единиц оружия, 
1 968 патронов различного кали-
бра — на общую сумму более 
500 тысяч рублей. 

На сегодняшний день на 
территории Иркутской области 
зарегистрировано 232 частных 
охранных организации, 143 из 
которых используют в своей 
деятельности оружие.

Всего за минувший год со-

трудниками ЛРР Росгвардии 
проведено 457 проверок част-
ных охранных организаций. За 
выявленные правонарушения 
привлечены к административной 
ответственности 108 работников 
ЧОО и 48 должностных лиц.

По словам Сергея Николае-
вича, в числе главных задач на 
2023 год — повышение уровня 
удовлетворенности граждан 
качеством предоставления госу-
дарственных услуг, оказываемых 
подразделениями ЛРР, в том чис-
ле в электронном виде. В этом 
году тоже будут проводиться 
профилактические мероприятия, 
направленные на недопущение 
преступлений с применением 
зарегистрированного оружия, его 
утрат и хищений. Продолжится 
проведение мероприятий по до-
бровольной сдаче гражданами 
незаконно хранящегося оружия, 
боеприпасов, взрывчатых ве-
ществ на возмездной основе.

На территории Иркутской 
области осуществляют свою де-
ятельность 98 жизненно важных 
и стратегических предприятий 
топливно-энергетического ком-
плекса, три из них имеют высокую 

 z РосгвАРДия всегДА НА стРАже
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КАЖДый САМ ИщЕТ и прокладывает 
путь в небо. Многие с детства меч-
тают стать лётчиками, космонавтами, 

хотят полетать на самолёте, вертолёте, 
дельтаплане, параплане и даже на воз-
душном шаре и, конечно, самим поуправ-
лять летательным аппаратом. Первые 
лётные ощущения ребятишки получают, 
прыгая с сараев, с гаражей в сугробы 
снега, восхищаясь даже таким ощущением 
полёта, который длится доли секунды. 

 Начало сверхлёгкой авиации уходит 
далеко в историю.

Параплан в России родился в 1983 
году в г. Ессентуки. За сорок лет многие 
энтузиасты вложили свои силы, ум и опыт 
в развитие этого вида спорта.

 И в г. Иркутске тоже был образован 
парапланерный клуб, который фактически 
дал толчок развитию парапланеризма в 
других городах Иркутской области. Сей-
час это уже большая армия спортсме-
нов. Большой вклад внесли в развитие 
сверхлёгкой авиации Леонид Телегин 
и Александр Рудых (г. Иркутск). Было 
организовано обучение, приобретение и 
ремонт лётного снаряжения. Регулярно 
проводятся соревнования на первенство 
области, спортсмены участвуют в Обще-
российских соревнованиях. Есть свои 
мастера спорта и разрядники.

В г. Черемхово развитие параплане-
ризма получило начало в 2006 году. Три 
человека приобрели мотопарапланы. 
Начался процесс обучения и изучения 
этого летательного аппарата. Появилось 
название, пусть небольшого, но всё таки 
парапланерного клуба — «СНЕГИРИ» . 
Мы ставили себе разные задачи; проведе-
ние аэрофотосьёмки городов и деревень 
Черемховского, Аларского и Заларинского 
районов, пропаганду сверхлёгкой авиации 
в виде лекций в школах и техникумах и 
летних оздоровительных лагерях, пропа-
ганду здорового образа жизни, с показом 

путь в небо
12 января 2023 года стартовал фи-

нальный круг открытого чемпионата Ир-
кутской области среди женских команд 
по волейболу.

Команда «Байкал-61» заняла одну из 
лидирующих позиций в соревнованиях. По 
результатам первого круга команда заняла 
2 место, набрав 20 очков в сумме за 6 игр.

В финальном круге девушки уже 
встретились с командами ИрНИТУ и ИГУ. 
Они одержали победу со счетом 3:0; 3:2 
соответственно. Команду «Байкал-61» 
пригласили на турнир, посвященный 
памяти заслуженного тренера СССР по 
волейболу Е.С. Булгаковой, а 26 февраля 
девушки поучаствуют в соревнованиях по 
волейболу на снегу.

До конца апреля команда сыграет 
еще 4 игры, а затем пройдет Открытый 
кубок г. Иркутска среди сильнейших во-
лейболистов.

ДоСтойный СтаРт

лётного снаряжения, видеофильмов, фото 
населённых пунктов с высоты птичьего 
полёта. Школьникам и студентам это было 
интересно, да и не только им, но и взрос-
лым тоже. За сверхлёгкими летательными 
аппаратами - большое будущее. Только бы 
наше российское законотворчество его не 
«утопило». В заключение хочу поздравить 
всех парапланеристов с 40-летием пара-
плана в России. Всем энтузиастам этого 
вида спорта желаю безаварийных полётов 
и мягких посадок, взлётного встречного 
ветерка. Всем — крепкого здоровья!

Евгений Эрикович Пантелеев,  
Почётный гражданин г. Черемхово, 

пилот-инструктор,  
лётный стаж 17 лет.

На снимке: парапланеристы ев-
гений Пантелеев и Алексей Дьячков.

Они живут в разных городах: один 
— в Черемхово, другой — в Иркутске. 
Но оба одинаково любят небо.

В микрорайоне Университетский состоялось торже-
ственное открытие первого муниципального крытого 
катка с искусственным льдом. С этим событием горо-
жан поздравили губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев, депутат Государственной думы РФ Сергей Тен, 
заместитель председателя Законодательного собрания 
Иркутской области Ольга Носенко, мэр города Иркут-
ска Руслан Болотов (на фото) и председатель Думы 
Иркутска Евгений Стекачев.

Лед украшает герб областного центра. На базе катка 
будут организованы муниципальные секции по хоккею с 
шайбой и фигурному катанию, занятия для детей про-
водятся бесплатно. Арена станет местом проведения 
окружных и городских соревнований. Мэр Руслан Боло-
тов одним из первых опробовал новый лед в качестве 
игрока. В рамках открытия прошел дружеский матч 
по хоккею с шайбой команды губернатора Иркутской 
области и мэра города Иркутска с командой Ночной 
Хоккейной Лиги. Игра завершилась со счетом 7:6.

После сразились детские команды «Олимпия» и 
«Байкал».
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